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Hace	unas	semanas,	ciertos	funcionarios	públicos	vinieron	al	pueblo	a	dar	
una charla sobre no importa qué. Diremos, antes de nada, que agradece-
mos	que,	de	vez	en	cuando,	se	nos	atienda	así,	y	que	la	Administración	se	
abaje	un	poco	y,	aparte	del	estricto	cumplimiento	de	las	funciones	enco-
mendadas,	nos	dirija	la	palabra	sobre	temas	de	interés	común,	como	lo	
que	somos:	personas	completamente	normales	a	las	que,	sin	necesidad	
de	elevar	el	tono	de	voz	ni	rebuscar	las	palabras	más	simples	del	diccio-
nario,	se	nos	puede	hablar	de	todo.	Alustante	y	toda	esta	tierra	ha	sido	
siempre	un	 lugar	bien	formado,	 informado	y	viajado,	y	no	se	requieren	
esfuerzos extras de nadie para comunicarse con nosotros. 

La cosa cambia cuando el que trata de hablarnos de lo que sea, lo hace 
como	el	que	cree	haber	acabado	de	descubrir	una	civilización	perdida	en	
una	 remota	 región	de	 vete	 tú	a	 saber	qué	nuevo	 continente,	 y,	 en	 vir-
tud	de	un	imaginario	que	creíamos	ya	desterrado,	comienza	hablando	a	
personas	mayores,	con	toda	una	vida	de	experiencias	a	las	espaldas,	con	
un	lenguaje	para	niños.	En	ocasiones,	solo	les	falta	gesticular	para	querer	
hacerse entender. Así ocurrió en esta dicha charla. 

No queremos decir que nadie haga estas cosas a propósito, ni siquiera que 
haya	mala	intención	en	el	esfuerzo;	aun	así,	esto	lo	hace	más	humillan-
te,	porque	se	trata	de	tics,	de	automatismos,	que	denotan	el	aprendizaje	
profundo	de	los	tópicos.	Pero,	como	todo	es	susceptible	de	superarse,	aún	
estaban	por	llegar	algunas	lindezas	alusivas	a	nuestro	modo	de	vida	rural.	
Especialmente remarcable fue aquella en la que uno de los ponentes pre-
guntaba	de	forma	evidentemente	retórica:	«Porque	vamos	a	ver,	¿quién	
con	una	carrera,	es	un	 suponer,	 se	va	a	venir	a	vivir	a	un	pueblo	 como	
éste?»	Desde	luego,	ni	el	emisor	buscaba	respuesta,	ya	que	esta	le	parecía	
evidente,	ni	los	receptores	teníamos	ganas	de	liarnos	a	discutir	a	las	once	
de la mañana. 

Por	supuesto,	no	es	la	primera	ni	será	la	última	vez	que	alguien	«de	carre-
ra»,	bajado	de	la	Administración	o	de	cualquier	instancia	presuntamente	
superior,	 nos	muestra	 su	 actitud	 paternalista,	 displicente	 y	 condescen-
diente.	 Lo	 preocupante	 es	 que	 ese	 imaginario,	 que	 creíamos	muerto	 y	
sepultado,	 sigue	 vivo	 y	 bien	 vivo.	 ¿Qué	 objeciones	 ponen	 este	 tipo	 de	
personas	a	sociedades	como	la	nuestra?	¿A	qué	se	refiere	el	burócrata	de	
turno	cuando	alude	a	«pueblos	como	este»?	Veámoslo.

Por	un	 lado,	advertimos	que	se	mantiene	vivo	el	 relato	alimentado	por	
el	cine	y	la	cultura	del	Desarrollismo	del	siglo	pasado	y	realimentado	en	
la	endogamia	institucional,	por	el	cual	vivir	en	un	pueblo	es	sinónimo	de	
fracaso.	Por	otro,	observamos	que,	de	acuerdo	con	 la	visión	del	centra-
lismo	carpetano,	de	ese	eje	Madrid-Toledo-Guadalajara	del	que	solo	por	
azares de la Historia nos ha tocado depender, se ha considerado tradicio-
nalmente maldito todo territorio ubicado a más de una hora de coche. 
Y, si por si esto pareciese poco, aún se añade una tercera tara a nuestra 
ubicación:	la	cuestión	fronteriza,	para	más	inri,	con	la	provincia	de	Teruel.

EL SÍNDROME DEL LIMES

Así,	desde	pequeños,	hemos	aprendido	que	somos	«de	pueblo»,	lo	cual,	
ojo,	 era	un	estigma	del	que,	 como	 fuera,	debíamos	deshacernos	de	él,	
no solo abandonando el pueblo, sino disimulando nuestra identidad. Y 
no	 solo	 eso,	 aprendemos	que	estamos	 «lejos»,	 lo	 cual	 justifica	 la	mala	
sombra,	el	maltrato	del	pasante,	del	interino	de	turno.	No	hablemos	ya	
de	repartidores,	currelas,	viajantes	y	demás	gente	del	gremio	que,	nada	
más	bajar	de	la	furgoneta	lo	primero	que	verbalizan	es:	«Joder,	pero	qué	
lejos	estáis,	¿no?».	En	cuanto	a	 la	ubicación	en	el	borde	de	 la	provincia	
de	Guadalajara,	damos	fe	de	que	todavía	hay	personas	en	la	capital	que	
creen	que,	una	vez	que	te	sales	de	los	 límites	dibujados	en	el	mapa,	se	
abre	un	vacío	de	terra ignota,	como	en	los	mapas	medievales.	

Para	qué	te	vas	a	molestar.	Pero	no	estaría	demás	comentar	que,	si	acaso,	
las	que	están	mal	puestas	son	las	capitales,	y	que	su	Madrid,	su	Toledo	o	
su	Guadalajara	sólo	son	lo	que	son	hoy	por	decisiones	políticas	del	pasa-
do. Madrid, sin haberse decidido por Felipe II ser capital de las Españas, 
es	fácil	imaginarlo	como	una	más	de	las	ciudades	de	provincias;	Toledo,	
antes	 de	 convertirse	 en	 capital	 autonómica,	 seguía	 siendo	 una	 ciudad	
preciosa,	sí,	pero	que	vivía	solo	de	la	nostalgia	de	lo	que	fue;	Guadalajara,	
como	decían	los	mozos	de	aquí	después	de	pasar	por	la	caja	de	reclutas	
(acaso	 la	primera	y	última	vez	que	visitaban	 la	 capital	provincial	en	 su	
vida):	«un	corral	de	vacas».	También	se	les	podría	decir	que	el	problema	
no es ser de pueblo, sino depender de personas con mentes tan estrechas 
y	con	tanta	falta	de	empatía.	Pero	para	qué.

El	problema	de	estos	pueblos,	y	por	lo	que	no	puede	quedarse	a	vivir	la	
gente,	es	la	falta	de	voluntad	política	para	promover	el	establecimiento	
de	empresas	de	cierta	entidad	en	el	punto	que	sea	de	 la	comarca.	¿No	
huele	ya	tanta	planta	de	producción	o	de	logística	o	de	lo	que	sea	en	el	Co-
rredor del Henares? El problema de estos pueblos se encuentra en que los 
mismos	que	pusieron	y	han	mantenido	las	capitales	donde	haya	sido,	no	
han	facilitado	la	comunicación	entre	los	mismos	territorios,	¿por	qué	no	
una	ampliación	cualitativa	y	cuantitativa	de	las	vías	de	comunicación	que	
faciliten	el	conocimiento	mutuo	entre	las	personas	de	la	provincia,	de	la	
región, de la nación? El problema de estos pueblos es que los políticos no 
se han dignado a salir de sus cómodos despachos capitalinos, excepto, eso 
sí,	para	hacerse	las	fotos	de	inauguraciones,	y	para	los	besos,	achuchones	
y	palpamientos	de	mofletes	durante	las	campañas	electorales,	¿por	qué	
no una rotación de los gobiernos, con estancias más o menos prolongadas 
por los distintos territorios que gobiernan?

En	cuanto	a	lo	de	estar	en	la	raya	del	mapa,	los	romanos	llamaban limes al 
límite	del	Imperio	y,	al	parecer,	allí	se	enviaba	a	los	soldados	díscolos	y	a	
la	caterva	burocrática	peor	considerada.	En	los	cómics	de	Asterix	se	los	di-
buja	desmotivados,	con	barba	de	diez	días	y	abandonados	de	la	mano	de	
Dios,	o	de	Júpiter.	Pero	ser	fronterizo,	para	nosotros,	no	es	ningún	demé-
rito,	todo	lo	contrario,	una	riqueza,	un	maravilloso	don	que	nos	permite	
disfrutar	de	diversas	culturas	y	que	nos	ha	hecho	abiertos,	comprensivos	
y	respetuosos	con	personas	de	tradiciones	diferentes	a	la	castellana	y	que,	
incluso,	por	proximidad	geográfica	y/o	afectiva,	hablan	lenguas	que	no	
son	la	nuestra.	Si	el	servidor	público	que	ha	sido	destinado	a	esta	tierra	
se siente mal por estar entre nosotros, quizá debería plantearse cambiar 
de	oficio.	
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La	“Universidad	Trashumante”	ha	llegado	a	su	décima	edición.	En	
noviembre	del	pasado	año	2022,	treinta	y	ocho	alumnos	y	ocho	profeso-
res	de	 la	Facultad	de	Veterinaria	de	 la	Universidad	de	Zaragoza	ejercie-
ron	la	actividad	de	la	trashumancia,	desplazando	un	rebaño	de	tres	mil	
(3.000)	ovejas	de	la	raza	merina,	desde	los	Montes	Universales	(Guadala-
viar)	hasta	Jaén	(Vilches).

En cuanto a la raza merina, es preciso ampliar algunos datos para 
su	 mejor	 conocimiento.	 En	 efecto,	 los	 mayores	 rebaños	 trashumantes	
estuvieron	 constituidos	
por	 ovejas	 de	 raza	 me-
rina,	 una	 raza	 exclusiva	
de	 la	 Península	 Ibérica.	
Sobresale el Reino de 
Castilla, que mantiene 
su liderazgo hasta que, 
a	finales	del	siglo	XVII	y	
principios	 del	 XIX,	 dis-
tintos rebaños españoles 
llegaron a otros países 
europeos	 y	 sirvieron	
como base para la selec-
ción de razas lanígeras 
extranjeras	 del	 tronco	
merino, productoras de 
lana de gran calidad.

El predominio del 
ganado	lanar	a	partir	del	siglo	XV	fue	extraordinario,	como	consecuencia	
de	la	exportación	de	lana,	que	creó	vínculos	financieros	muy	fuertes	con	
países	extranjeros.	El	comercio	de	la	lana	de	las	ovejas	merinas	españolas	
constituyó	la	mayor	fuente	de	ingresos	del	Reino	de	Castilla	primero	y	del	
propio Reino de España más tarde, de forma especial durante los siglos 
XVI	y	XVIII.	La	Trashumancia	 llevaba	aparejada	desde	sus	comienzos	no	
solo	 una	 actividad	 económica,	 fue	 también	 una	 ocupación	 de	muchos	
castellanos	que	hicieron	del	pastoreo	su	forma	de	vida.	Los	rebaños	tras-
humantes	estaban	 formados	por	ovejas,	 carneros	y	 corderos	y,	a	veces,	
ganado	caprino.	Castilla	se	convirtió	en	el	primer	exportador	de	lana	fina	
de	Europa	durante	cinco	(5)	centurias.	Los	castellanos	monopolizaron	el	
mercado	 internacional	 y	 el	 pastoreo	 trashumante	 pasó	 a	 protagonizar	
uno de los aspectos socioeconómicos más característicos de la España 
Bajo-medieval	y	Moderna.

Se	 creó	 un	 sistema	mercantilista	 para	 favorecer	 la	 tradición	 co-
mercial	lanera,	por	lo	que	el	comercio	lanero	formaba	una	organizada	y	
amplia	red.	El	centro	de	la	producción	era	Burgos.	El	centro	financiero	bur-

Por María Dolores Borrell MerlínLA TRASHUMANCIA Y LOS ESTUDIANTES

galés	se	convirtió	en	el	principal	recolector	de	lana	pero	entre	esta	ciudad	
y	Bilbao	existía	una	gran	competencia,	ya	que	 la	capital	de	Vizcaya	era	
puerto de salida para la exportación de la lana. 

La exportación de lana española se dirigió hacia los mercados eu-
ropeos.	Los	puertos	ingleses	de	Southampton	y	Portsmouth,	el	francés	de	
La	Rochelle	y	la	factoría	flamenca	de	Brujas	eran	los	puntos	de	destino.	
En	 1546	 las	 exportaciones	 anuales	 de	 lana	 a	 Brujas	 eran	 del	 orden	 de	
40.000	sacas.	En	1493	Brujas	-mercado	 importante-	concedió	a	 los	viz-

caínos	 grandes	 ventajas	
económicas	 y	 comer-
ciales. Un año después, 
en	1494,	Burgos	obtuvo	
el	 privilegio	 de	 crear	 el	
Consulado	y	el	monopo-
lio del comercio exterior 
cantábrico.	 En	 1511	 el	
Consulado pasa a la sede 
de Bilbao.

En cuanto a los 
mercados interiores de 
la lana, las ciudades 
de Medina del Campo, 
Villalón	 y	 Medina	 de	
Rioseco aumentaron sus 
ferias, así como sus in-
tercambios comerciales. 
Para	realizar	el	transpor-

te interior, los mercaderes de Burgos contrataban la lana en los puntos 
de	origen,	y	la	lana	se	transportaba	en	carretas	a	los	lavaderos.	Una	vez	
lavada	y	preparada	en	sacas,	era	transportada	a	los	puertos	exportadores.	
Además	de	 la	 ingente	 cantidad	de	divisas,	 propició	un	activo	 comercio	
entre	 el	 norte	 y	 sur	de	 España,	 influyendo	decisivamente	en	 la	unidad	
de	pesos	y	medidas	y	en	la	eliminación	de	las	fronteras	medievales.	Las	
carretas	de	bueyes,	por	ejemplo,	transportaban	el	vellón	de	merina	desde	
Extremadura	y	Andalucía	hasta	los	puertos	del	Cantábrico,	donde	era	em-
barcado hasta los puertos de Europa. Después, regresaban cargadas de sal 
a su lugar de origen, para abastecer a los animales. Desde la misma Ex-
tremadura	transportaban	carbón	de	encina	para	los	alfares	de	Talavera,	y	
seguían	hasta	Sevilla	con	cerámica	para	exportar	a	América,	regresando,	
de	nuevo,	con	sal	de	Cádiz	a	las	dehesas	y	montañas	merineras.

Pero	volvamos	a	 la	Trashumancia	ejercida	en	el	 siglo	XXI	por	 los	
estudiantes	y	profesores	desde	Guadalaviar	hasta	Jaén.

Esta	Trashumancia,	que	ya	ha	cumplido	la	décima	edición,	batió	el	
récord de alumnos participantes. Estos, en grupos de ocho más un profe-
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sor,	realizaron	recorridos	de	seis	días	tras	el	ganado	a	través	de	la	Cañada	
Real, una ruta trashumante que los ganaderos de la Sierra de Albarracín 
ya	utilizaban	hace	2500	años.

La	 expedición	 con	 el	 ganado	 partió	 de	 Guadalaviar	 el	 1	 de	 no-
viembre.	La	coordinadora	de	la	actividad	por	parte	de	la	Universidad	de	
Zaragoza	 explicó	 que	 la	 mayor	 novedad	 fue	 la	 agrupación	 del	 rebaño	
turolense	con	otro	de	Cuenca	y,	al	llegar	a	esta	provincia,	seguir	camino	
unidos hasta Jaén.

El	 objetivo	 de	 este	 programa	 universitario	 de	 inmersión	 en	 la	
Trashumancia	es	poner	en	contacto	a	 los	alumnos	de	Veterinaria	con	la	
explotación	extensiva	de	ovino,	propiciar	el	contacto	directo	y	continuado	
de	los	futuros	veterinarios	con	el	ganado	y,	principalmente,	facilitar	la	re-
lación	personal	entre	los	alumnos	y	los	ganaderos.

Los	estudiantes	aprovechan	la	experiencia	para	llevar	a	cabo	estu-
dios	sobre	los	rebaños.	El	Programa	persigue	también	divulgar	la	Trashu-

mancia	como	una	práctica	secular	que	tiene	un	impacto	positivo	en	los	
ecosistemas por los que discurre. Los estudiantes se integran plenamente 
en	la	vida	trashumante	y	comen	y	duermen	como	los	pastores.	Algunos	
alumnos se muestran impresionados por el alto grado de organización 
de	los	pastores	para	desplazar	a	los	rebaños	a	través	de	cientos	de	kiló-
metros.

Asimismo, los estudiantes colaboran en las tareas diarias que con-
lleva	el	desplazamiento,	montan	las	tiendas	y	preparan	la	comida.	Esta	
experiencia	marca	a	todos	los	participantes;	aprenden	mucho,	refuerzan	
su	compromiso	con	la	ganadería	extensiva	y	con	los	pastores.

Los	futuros	veterinarios,	que	han	entrado	en	contacto	con	una	for-
ma	de	vida	distinta,	han	aportado	juventud	y	alegría.	En	la	primavera	de	
2023	se	ha	iniciado	de	nuevo	la	Trashumancia	en	sentido	contrario.	

Las conclusiones de esta décima edición se presentaron en la Uni-
versidad	de	Zaragoza	en	diciembre	de	2022.

CELEBRANDO EL TOQUE DE CAMPANAS DE ALUSTANTE

Con	motivo	de	que	el	toque	manual	de	campanas	de	Alustante,	ha	sido	incluido	en	la	lista	del	patrimonio	inmaterial	de	la	humanidad	por	la	Unesco	
a	finales	de	noviembre,	 los	vecinos	y	vecinas	de	Alustante,	convocados	por	el	Ayuntamiento,	nos	reunimos	en	la	Lonja	para	escuchar	los	toques	de	
campana,	a	cargo	de	nuestro	campanero	mayor,	Diego	Sanz	Martínez.	La	corporación	municipal	agasajó	con	café	y	pastas.	Había	que	celebrarlo….



6

COLABORACIONES COLABORACIONES

Por Marián Lorente LorenteRECORDANDO A NUESTRO ZAPATERO,
GREGORIO GÓMEZ FERNÁNDEZ

1.- El oficio de Zapatero rural

La labor de hacer calzado debió existir desde que el hombre habitó la 
tierra	 y	 necesitó	 proteger	 sus	 pies	 con	 pieles	 y	 hojas.	 Aunque	 hasta	 la	
edad media no hubo escritos relacionados con la profesión de zapatero, 
ya	existían	en	la	Antigua	Grecia	y	en	el	Imperio	Romano.	En	la	edad	media	
tenían	sus	propios	gremios	o	asociación	para	defender	sus	oficios	e	inte-
reses económicos, siendo el patrón de los zapateros San Crispín. Ya en la 
edad	moderna	los	gremios	fijaban	los	precios	y	controles	de	calidad,	así	
como	sus	condiciones	de	trabajo	y	había	aprendices	y	oficiales.

Una de las labores de los zapateros rurales era confeccionar calzado sen-
cillo para los campesinos. Uno de esos tipos de calzado eran las albarcas, 
confeccionadas	con	neumáticos	usados	o	caucho	y	se	caracterizaban	por	
su	flexibilidad	y	resistencia,	era	un	tipo	de	calzado	adaptado	al	medio	y	
pensado	para	el	trabajo	diario	que	todavía	llegamos	a	conocer,	porque	las	
usaban nuestros abuelos. El origen de la palabra albarca es prerromano, 
probablemente	del	vasco	“albarkas”.

Entre las labores del zapatero estaban la fabricación de plantillas, re-
maches,	arreglar	y	sustituir	tacones,	cose	cueros	abiertos	y	abrillantar	y	
pulir los zapatos con betún antes de entregarlos al cliente. También se 
reparaban	bolsos	y	cinturones	y	se	ensanchaban	zapatos	con	 la	horma.	
Sus herramientas mas comunes eran las hormas, remachadoras, burros 
de	zapatero,	martillos	y	cuchillas,	así	como	manoplas,	tirapiés	o	correas	
de	cuero	que	sujetaban	la	horma	al	muslo	del	zapatero	y	las	maquinas	de	
coser. Algunas de estas herramientas se siguen utilizando actualmente.

2.- La trayectoria de Gregorio Gómez Fernández, un zapatero po-
livalente

A	continuación,	expondré	algunas	notas	biográficas	de	Gregorio	y	me	re-
feriré	a	los	varios	oficios	que	desarrolló,	según	la	información	transmitida	
por	sus	hijas.	

Gregorio	Gómez	Fernández	nació	en	Alustante	en	el	año	1904	y	falleció	en	
el	2001.	Era	hijo	de	Eustasia	y	Aurelio,	llamados	con	el	alias	de	“los	bolos”.	

Este articulo pretende ser un pequeño homenaje a Gregorio, que fue el zapatero de Alustante y poner en valor los oficios perdidos que con 
el tiempo han ido cayendo en el olvido como el noble oficio de zapatero rural, aunque Gregorio desempeñó otros.

Sus	abuelos	tuvieron	vacas	y	se	dedicaban	a	la	agricultura.	Posteriormen-
te se hicieron cargo del horno de sus padres. A las cinco de la mañana 
avisaban	a	las	mujeres	del	pueblo	para	que	amasaran	y	ellos	cocieran	el	
pan.	Por	entonces,	los	panes	eran	redondos	y	duraban	quince	días	meti-
dos	en	una	artesa	y	cada	familia	le	pagaba	al	panadero	con	un	pan.	Era	un	
horno	de	piedra	y	suelo	de	arcilla.	Cuando	Gregorio	era	pequeño	llegó	a	
haber	varios	hornos	y	varias	tiendas	en	Alustante.	Posteriormente	se	que-
daron	el	horno	el	tio	Anselmo	y	la	tia	Pascuala.	En	aquella	época	Juan	“el	
cellano”	vendía	telas	con	su	carro	por	los	pueblos.	En	Alustante,	la	mayoría	
de	las	familias	de	las	familias	trabajaban	la	tierra	y	se	recogían	cereales	
y	patatas	de	muy	buena	calidad	que	se	intercambiaban	por	manzanas	y	
uvas	de	otros	pueblos.	Había	mercadillos	y	la	gente	joven,	en	invierno,	se	
trasladaba	a	Barcelona	a	trabajar	en	las	carreteras.

A	la	edad	de	nueve	años,	a	Gregorio	lo	sacaron	del	colegio	para	cuidar	de	
sus	hermanos;	su	maestro	era	D.	Benito.	Luego	hizo	el	servicio	militar	en	
Zaragoza	y	estuvo	tres	años	en	las	colonias	españolas	en	África,	en	concre-
to	en	Sidi	Ifni,	y	como	sabía	coser	bien,	les	remendaba	las	polainas	a	los	
capitanes	y	era	el	encargado	de	las	compras	de	la	cocina.
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Una	vez	terminado	el	servicio	militar,	se	casó	con	Carmen	Lorente	Sanza	y	se	fue-
ron	a	vivir	a	Teruel.	Allí	nacieron	sus	hijos	Santiago	y	Ascensión	y	trabajó	de	zapa-
tero en la fábrica Segarra, que tenía una importante tienda en Zaragoza. Años mas 
tarde	regresaron	a	Alustante	donde	nacieron	Juan,	Visi,	Teodoro,	Gloria	y	Araceli.	
Visi	y	Araceli	conservan	ahora	la	vivienda	familiar.	

El	trabajo	de	Gregorio	en	Alustante	se	diversificaba	en	varios	oficios:	arreglar	las	
máquinas	de	coser	de	los	pueblos	de	alrededor	y	en	el	pueblo	arreglar	zapatos	y	
también	radios.	Cuentan	sus	hijas	que	compró	la	primera	radio	del	pueblo	y	 las	
vecinas	acudían	a	escucharla	organizando	divertidas	tertulias,	la	tía	Sira,	la	Braulia	
y	la	tía	Eusebia.	Al	salir	cerraban	la	puerta	y	metían	la	llave	por	el	arbollón.	

El	pasado	verano	sus	hijas	me	enseñaron	su	casa	y	su	taller	y	pude	ver	los	libros	
donde	él	anotaba:	débitos	y	ganancias,	el	precio	de	una	matanza,	el	bautizo	de	
Araceli	que	costó	tres	pesetas	y	un	chupete,	así	como	los	sueldos	de	los	segadores,	
que	venían	de	otras	provincias	a	ayudarles	en	la	siega.

Gregorio	era	un	hombre	organizado,	muy	despierto	y	con	ganas	de	aprender,	estu-
dió	dos	años	medicina	y	ayudaba	al	forense	a	hacer	las	autopsias.

Durante	la	guerra	fue	recadero	de	algunas	familias	que	le	daban	cartas	y	comida	
para	sus	hijos,	que	estaban	presos.

Sus	íntimos	amigos	eran	el	íio	Chico,	el	tío	Patricio	Lahoz,	el	tío	Santiago	Paracue-
llos,	el	tío	Juan	“el	Trompa”,	el	tío	“Pichican”,	el	tío	“Confite”	y	el	padre	de	las	Felisi-
llas.	Como	amigos	que	eran,	se	reunían	para	jugar	al	guiñote.

En	el	 taller	de	su	casa	Gregorio	era	 feliz.	Elías,	marido	de	Gloria,	hizo	un	dibujo	
detallado	de	la	zapatería,	que	se	adjunta	en	el	artículo,	y	allí	acudía,	Lorenzo	“el	
Pichican”,	que	cantaba	muy	bien	de	pequeño	y	le	daban	de	propina	una	perra	gor-
da. Con ese dinero se podía comprar un cucurucho de cacahuetes. Araceli recuerda 
otros establecimientos que hubo en el pueblo, como las tiendas de comestibles 
de	Maria	y	Feliciano	y	la	de	los	catalanes.	En	casa	de	Florencia	estaba	la	taberna	
y	luego	emigró	a	Francia.	En	aquella	época	iban	a	recoger	agua	de	la	fuente	de	la 

plaza	y	había	grandes	nevadas.	Recuerdan	navidades	muy	di-
vertidas	de	sus	padres	con	los	padres	de	Carmina,	Alicia	y	Fanny,	
“las	Camilas”.

A	Gregorio	mucha	gente	le	pedía	consejos	de	todo	tipo,	porque	
era un hombre sensato e inteligente, como he expuesto en estos 
apuntes	biográficos.

Su	mujer,	Carmen,	falleció	a	los	cincuenta	y	siete	años	a	causa	
del	asma.	En	cambio,	Gregorio	tuvo	una	vida	longeva	con	salud	
y	estuvo	lúcido	hasta	el	final.

NUEVA PUBLICACIÓN DE CECAL

Una	nueva	publicación	de	CECAL	(Centro	de	Estudios	de	la	Comunidad	de	Albarracín),	que,	como	todas	las	
que	nos	han	ido	enviando,	está	a	vuestra	disposición	en	la	Biblioteca	de	Alustante.	Se	trata	del	número		36	
de	la	revista	REHALDA.	En	esta	ocasión	en	homenaje	a	José	Manuel	Vilar	Pacheco,	doctor	en	filología	por	
la	Universidad	de	Valencia,	profesor	asociado	de	esta	universidad,	destacado	autor	de	ensayos	y	artículos	
sobre	la	Sierra	de	Albarracín	y	presidente	del	Centro	de	Estudios	de	la	Comunidad	de	Albarracín	(CECAL),	
fallecido	en	Bronchales	en	mayo	del	2021.

EL MILAGRO DE RODENAS
Cantiga	CXCI	de	Afonso	X	El	Sabio

Está	 a	 vuestra	 disposición	 en	 la	 biblioteca	 el	 libro-CD,	 editado	 por	
CECAL	y	el	ayuntamiento	de	Rodenas,	con	la	grabación	de		la	Cantiga	
CXCI	de	Afonso	X	El	Sabio	que,	como	ya	informábamos	en	un	número	
anterior	de	 la	revista	Hontanar,	está	dedicada	a	Rodenas	y	 	 relata	el	
milagro	en	el	que	la	intercesión	de	la	Virgen	salvó	la	vida	de	una	dama.	

Rodenas,	por	tener	dedicada	una	de	las	cantigas,	forma	parte	de	la	Red	de	Pueblos	y	Ciudades	Alfonsíes,	Red	que	
tiene	por	objetivo	favorecer	el	conocimiento	de		las	poblaciones	vinculadas	al	rey	Sabio,	divulgar	su	obra	y	cooperar	
en	la	realización	de	actividades	culturales.	
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tante	un	salto	tecnológico	equivalente	al	que	experimentó	la	hu-
manidad al pasar de la edad de piedra a la edad de los metales. De 
disparar	piedras	con	el	estiragomas	y	abatir	algún	gorrión	de	vez	en	
cuando	y,	excepcionalmente	alguna	paloma,	a	 llevar	en	el	zurrón	
diez	 o	 veinte	piezas,	 la	 cosa	 cambiaba	 sustancialmente.	También	
resulta	interesante	el	análisis	de	los	dos	“clanes”	del	pueblo	que	en-

traron	en	feroz	competencia	por	la	caza	de	los	gorriones	y	palomas	
del	entorno:	Los	“ernestos”	y	“los	crucitos”.

	Todo	comenzó	cuando	los	primeros,	hijos	de	cazadores,	y	
con	buena	puntería,	se	hicieron	con	un	rifle	de	perdigones	de	mar-
ca	“El	gamo”	y	calibre	4,5	mm.	Con	el	mismo	abatían	a	todo	bicho	
volador	que	se	pusiera	a	tiro	y	los	demás	chavales	del	pueblo,	to-
davía	con	nuestros	estiragomas	colgando	al	cuello,	nos	quedamos	
boquiabiertos	y	 sin	posibilidad	alguna	de	cazar	un	 triste	gorrión,	
por	 la	 sencilla	 razón	 de	 que	 los	 pájaros	 no	 son	 tontos	 y	 cuando	
acechan un peligro, aumentan la distancia de seguridad de modo 
considerable. 

Se acabaron las suculentas meriendas de los domingos en 
Los	Valles	y	Los	Hontanares	a	base	de	carne	de	ave	a	la	brasa.	Había	
que	hacer	algo	y	rápido	para	remediar	esa	dramática	situación.	Así	
que	todos	los	chavales	del	pueblo	interesados	se	pusieron	a	ahorrar	

como locos para poder com-
prar	 un	 rifle	 de	 perdigones;	
pero con las raquíticas pagas 
domingueras de entonces, la 
cosa iba para largo. Hubo que 
hacer	 trabajos	 extra	 como	
cribar montones de arena 
para algún albañil, buscar 
chatarra para el tío Lande-
te	 o	 visitar	más	 a	menudo	 a	
alguna	 tía	 soltera	 para	 ver	
lo	que	“caía”.	Y	esta	 frenética	
carrera de ahorro, la ganaron 
los	“crucitos”.	En	cuanto	vimos	
que	había	suficientes	pesetas	

Recientemente ha 
aparecido la noticia de 
que los populares “go-
rriones”,	 esos	 pájaros	
que tanto abundaban 
en nuestros pueblos, 
han sufrido en los últi-

mos tiempos una drástica reducción de hasta el 60% en todos los 
países	europeos.	No	se	sabe	muy	bien	la	causa,	pero	parece	ser	que	
es	por	el	cambio	climático	y/o	por	el	uso	de	pesticidas	en	la	agricul-
tura.	Una	pena	que	esta	especie	tan	popular	y	tan	próxima	al	ser	
humano esté sufriendo, como tantas otras, los efectos de nuestra 
supremacía	como	especie	en	el	planeta.	Pero	la	noticia	me	ha	traído	
los	recuerdos	de	la	infancia	en	Alustante,	cuando	los	chavales	del	
pueblo estábamos más próximos a la época del Neolítico que a la 
sociedad moderna. Y lo digo porque éramos una especie de cazado-
res	y	recolectores,	en	la	que	el	dicho	de	“ave	que	vuela	a	la	cazuela”	
lo	cumplíamos	a	rajatabla.	

Ya	relaté	en	otro	número	de	Hontanar	las	vivencias	de	los	
chavales	de	Alustante	con	uno	de	los	artilugios	clásicos	de	diversión	
de la época, como eran los tirachinas (estiragomas los llamábamos 
en	Alustante),	y	quedaba	pendiente	el	relato	de	otro	evento	rele-
vante	de	la	historia	de	la	juventud	de	Alustante,	como	fue	la	llegada	
de las carabinas de aire comprimido que disparaban perdigones. 
Éramos	varios	 los	chavales	del	pueblo	a	 los	que	este	artilugio	 les	
supuso	un	instrumento	de	diversión	y	ocio	que	llenó	unos	cuantos	
años de la preadolescencia 
y	 adolescencia,	 pero	 como	
nadie lo ha relatado, me 
dispongo a plasmar los re-
cuerdos que quedan antes 
de que se pierdan, pues el 
tiempo	de	la	juventud	cada	
vez	queda	más	lejano,	y	los	
recuerdos son más borro-
sos.

La llegada de los 
rifles	 de	 perdigones,	 como	
los llamábamos, supuso 
para	 los	 chavales	 de	 Alus-

COLABORACIONES COLABORACIONES

CUÉNTAME CÓMO PASÓ...

Por Cruz Pérez PérezCLUB DE CAZA “EL GORRIÓN”
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ahorradas, nos fuimos prestos a la armería del arrabal de Teruel a 
comprar	un	rifle	de	perdigones.	Pero	la	pasta	no	llegaba	más	que	
para	uno	de	marca	“Cometa”	que	era	el	que utilizaban los feriantes, 
y	muy	alejado	de	la	calidad	de	la	marca	“El	Gamo”,	que	era	el	que	
tenían	“los	ernestos”.	Como	no	teníamos	espera	nos	quedamos	con	
esta	marca	segundona.	Así	que	en	las	primeras	vacaciones	escola-
res	 volvimos	 frenéticos	al	pueblo	 con	nuestro	 rifle	de	perdigones	
dispuestos	 a	 experimentar	 sensaciones	nunca	 antes	 vividas.	 Pero	
pronto	vimos	que	lo	barato	sale	caro,	pues	no	había	forma	de	dar-
le	con	ese		rifle	ni	a	la	“torre	travesá”,	hasta	que	descubrimos	que	
tenía	la	mirilla	desviada,	pero	ya	de	fábrica,	cosa	que	no	se	podía	
regular,	pues	como	dije,	estos	rifles	estaban	destinados	a	las	ferias	
y	el	objetivo	era	que	los	tiradores	no	le	diesen	al	palillo	si	no	era	de	
casualidad. 

Tras	muchos	 ensayos	 en	 sesiones	de	 tiro	 al	“cachurro”	 y	
gastando	cajas	enteras	de	perdigones,	fuimos	averiguando	el	gra-

do	de	desvío.	Había	que	apuntar	al	blanco	un	poco	arriba	y	como	
cuatro	milímetros	a	la	derecha.	Una	vez	cogido	el	punto,	la	cosa	iba	
de	maravilla,	lo	cual	notaron	para	su	desgracia	los	pájaros	y	las	pa-
lomas del pueblo. Además, el descubrimiento tenía otra utilidad, 
pues	en	la	feria	de	Teruel	nos	llevábamos	todos	los	premios	posi-
bles disparando a los palillos, hasta que el dueño del chiringuito 
nos	prohibió	participar	porque	lo	dejábamos	sin	regalos.	

Así	que	en	Alustante	volvimos	a	llenar	el	zurrón	de	pája-
ros para las meriendas, pero la pieza más preciada eran las palomas 
de la torre. Con el estiragomas era casi imposible abatir una pieza 
desde	debajo	de	la	torre,	pero	con	el	rifle	de	perdigones	caía	alguna	
de	vez	en	cuando.	El	problema	de	Don	Anselmo	seguía	igual,	pues	
en	cuanto	veía	desde	su	casa	las	palomas	espantadas,	subía	raudo	
las	escaleras	con	la	sotana	arremangada,	y	si	te	pillaba	con	el	rifle	
te	lo	quería	confiscar,	al	igual	que	hizo	antaño	con	los	estiragomas.	
Pero	ya	no	éramos	niños,	sino	adolescentes,	y	ya	no	nos	atemori-
zaba	ni	 la	amenaza	del	pecado	ni	 la	de	 llevarnos	al	 cuartel	de	 la	
Guardia	Civil,	pero	aun	así	había	que	evitar	que	nos	pillara	para	no	

tener	problemas	si	se	lo	contaba	a	nuestros	padres.	Por	eso	colocá-
bamos	a	nuestro	hermano	pequeño	y	 toda	 la	colla	de	amigos	de	
vigías	en	los	sitios	estratégicos	para	que	nos	avisaran	en	cuanto	lo	
viesen	venir.	Pero	claro,	a	consta	de	dejarles	disparar	algún	tiro	con	
el	rifle	y	de	cederles	parte	de	la	caza	para	sus	meriendas.	Nada	sale	
gratis	en	esta	vida.	

Pero	con	el	paso	del	tiempo	la	caza	se	fue	haciendo	más	
difícil.	Tanto	los	gorriones	como	las	palomas	nos	tenían	“guipados”	
y	en	cuanto	nos	veían	de	lejos,	salían	pitando.	Había	que	acercarse	
a	la	pieza	escondidos	y	con	sigilo	para	tener	la	posibilidad	de	un	tiro	
certero.	Por	eso,	de	vez	en	cuando	hacíamos	una	excursión	a	Motos,	
donde	los	pájaros	estaban	“vírgenes”	y	se	dejaban	disparar	a	corta	
distancia. Nos asegurábamos una merienda suculenta, pero tenía-
mos que aguantar a los pesados de los motosos que no paraban 
de preguntar que de quien éramos, que porqué cazábamos allí los 
pájaros	o	para	que	los	queríamos.	

Pero	claro,	como	los	chavales	de	los	dos	“clanes”	estába-
mos	internos	en	Teruel	y	nos	pasábamos	tres	meses	fuera	de	Alus-
tante,	 los	pájaros	pronto	se	acostumbraban	a	 la	tranquilidad.	Por	
eso	el	primer	día	de	vacaciones,	nada	más	llegar,	cogíamos	el	rifle	
y	 hacíamos	una	 escabechina.	 Era	 curioso	 que	 el	 comienzo	de	 las	

vacaciones	podía	variar	uno	o	dos	días	entre	
los	que	estaban	 internos	en	Las	Viñas	y	 los	
de	San	Pablo,	de	forma	que	el	primero	que	
llegaba se comía el pastel. Como llegases 
tarde	ya	no	quedaba	un	gorrión	en	un	km	a	
la redonda. 

Finalmente, quiero señalar que estos hechos se pueden 
calificar	como	“históricos”,	y	no	se	deben	juzgar	con	los	criterios	y	
valores	del	presente.	Ya	sé	que	es	muy	atrevido	calificar	como	his-
tórico	algo	relativamente	reciente,	pero	teniendo	en	cuenta	el	salto	
evolutivo	 de	 los	 chavales	 de	 Alustante,	 algunos	me	 entenderán.	
Hoy	en	día	tenemos	una	ley	de	bienestar	animal	y	hechos	del	pa-
sado	como	disparar	perdigonazos	a	las	aves,	a	los	gatos	callejeros	o	
torear	al	macho	cabrío,	seguro	que	serían	censurables.	Pero	en	su	
momento	estas	acciones	eran	para	 los	chavales	de	Alustante	una	
fuente	de	diversión	…y	de	alimentación.
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1.- INTRODUCCIÓN

Muchas personas saben que existen centros públicos de 
Educación	de	Adultos,	ONGs	como	Cruz	Roja,	organizaciones	ecle-
siales	 y,	 en	menor	medida,	 algunos	 sindicatos	 que	 se	 preocupan	
por	enseñar	español	a	 los	 trabajadores	 inmigrantes	y	en	 su	caso,	
de los refugiados. Estos programas de enseñar español como len-
gua	extranjera	son	una	medida	muy	importante	para	la	inclusión,	
la	 integración	y	 la	empleabilidad	del	 trabajador	 inmigrante	y	del	
refugiado	y	para	nosotros	es	una	posibilidad	de	hacer	un	servicio	de	
voluntariado	gratificante.

Contaremos	ahora	dos	experiencias	que	hemos	vivido	como	
voluntarios	docentes,	una	de	ellas	experimentada	por	Paula	Loren-
te	en	 la	Cruz	Roja	de	Alcañiz	 (Teruel)	que	complementa	su	expe-
riencia	docente	como	profesora	de	la	EOI	de	dicha	ciudad	y	otra	ex-
periencia,	desde	el	Centro	de	Información	del	Trabajador	Extranjero	
(CITE)	del	sindicato	de	CCOO	en	Zaragoza,	vivida	por	Angel	Lorente,	
como	voluntario	jubilado.

2.- ENSEÑAR ESPAÑOL DESDE LA CRUZ ROJA DE ALCAÑIZ 

En	primer	lugar,	presentaremos	el	proyecto	de	enseñanza	del	
español	para	inmigrantes	que	se	está	realizando	en	la	Cruz	Roja	de	
Alcañiz,	 localidad	del	Bajo	Aragón	(Teruel),	pero,	antes	de	ofrecer	
más detalles sobre esta experiencia, me gustaría poner en contexto 
a	los	lectores	y	aportar	alguna	información	sobre	esta	organización.	

Como	muchos	 sabréis,	 Cruz	 Roja	 es	 una	 de	 las	 principales	
organizaciones	de	voluntariado	en	España,	una	organización	inde-
pendiente	y	moderna	que	cuenta	con	más	de	175.000	voluntarios	
y	voluntarias,	en	torno	a	9.000	trabajadores	y	más	de	700.000	so-
cios. Todos ellos hacen posible que al año sean atendidas millones 
de	personas.	 Sus	principales	actividades	 se	 vinculan	a	 servicios	 y	
programas	de	protección	social	y	sanitaria:	prestación	de	servicios	
socio	sanitarios,	atención	a	personas	mayores,	a	refugiados	e	inmi-
grantes,	a	personas	con	discapacidad,	a	niños	y	jóvenes	en	riesgo	o	
conflicto	social,	a	personas	reclusas,	a	mujeres	en	situación	de	ries-
go...	Pero	también	interviene	en	otros	campos	como	la	promoción	
y	defensa	de	los	Derechos	Humanos	y	el	Derecho	Internacional	Hu-
manitario,	o	el	desarrollo	de	acciones	de	voluntariado	ambiental.

Dentro	 del	 sinfín	 de	 actividades	 realizadas	 se	 encuentra	 la	
atención a refugiados e inmigrantes, marco en el que se encuadra 
el	proyecto	de	enseñanza	del	español	que	estamos	llevando	a	cabo	
en	la	sede	de	Alcañiz.	Todo	empezó	en	febrero	de	2022;	por	motivos	
laborales	me	 tuve	que	desplazar	 a	 esta	 localidad	para	hacer	una	
sustitución	en	la	Escuela	Oficial	de	Idiomas	(EOI).	Hacía	tiempo	que	
tenía	 en	mente	 realizar	 un	 voluntariado,	 pero	 como	 suele	 pasar,	
nunca	encontraba	tiempo.	Una	vez	me	instalé,	acudí	a	las	oficinas	

Angel Lorente Lorente
ENSEÑAR ESPAÑOL

A INMIGRANTES:
DOS EXPERIENCIAS DE VOLUNTARIADO

Paula Lorente Navarro

de	 la	Cruz	Roja	para	 informarme	sobre	 los	posibles	voluntariados	
que estaban disponibles. En ese momento no había grupo de es-
pañol,	 pero	 tuve	 la	 oportunidad	 de	 realizar	 distintas	 actividades	
en	 centros	 de	 Educación	 Infantil	 y	 Primaria.	 Fue	 una	 experiencia	
entrañable, pero me quedé ‘con la espinita’ de participar en el pro-
yecto	de	enseñanza	de	ELE	(Español	como	Lengua	Extranjera).	Este	
curso	académico	(2022/23)	he	tenido	la	suerte	de	volver	a	Alcañiz	
y	he	podido	quitarme	la	espinita	que	se	me	quedó	durante	el	curso	
anterior. 

Con	mucha	 ilusión,	 en	 septiembre	 empezamos	 el	 proyecto	
de	 enseñanza	 del	 español	 para	 inmigrantes.	 Es	 un	 proyecto	 que	
estamos	llevando	a	cabo	una	vez	por	semana	durante	todo	el	curso	
académico	2022/23	(de	septiembre	a	junio)	y	que	está	destinado	a	
personas	inmigrantes	que	deseen	mejorar	su	nivel	de	español.	En	
mi	clase,	nuestras	estudiantes	son	mujeres	árabes,	en	su	mayoría	
de	 origen	marroquí	 y	 con	 un	 nivel	 de	 español	muy	 bajo.	 Existen	
distintos	perfiles	de	alumnas,	pero	podríamos	generalizar	que	son	
personas	que	llevan	varios	años	en	España,	que	han	tenido	o	tienen	
muy	poco	contacto	con	el	idioma	y	la	cultura	española	y	que	poseen	
escasa formación académica.

Se	 trata	de	un	proyecto	que	ha	 tenido	una	gran	acogida,	e	
incluso existe una lista de espera. Es totalmente gratuito para nues-
tras alumnas, siendo la asistencia a clase el único requisito que se 
les pide. 

Como he comentado en las líneas anteriores, nuestras alum-
nas	tienen	un	nivel	muy	bajo	de	español,	por	lo	que	al	principio	fue	
un	reto	identificar	sus	carencias,	sus	necesidades	y	la	metodología	
que	se	debía	de	llevar	a	cabo	con	ellas.	Con	el	paso	de	las	semanas,	
fuimos	haciendo	uso	de	distintos	recursos	y	llegamos	a	la	conclu-
sión de que las necesidades de nuestras alumnas se podían resumir 
en	una	sola	palabra:	COMUNICARSE.	Dicho	esto,	la	mayor	parte	de	
nuestras	sesiones	se	basan	en	la	expresión	oral:	comunicarse	en	el	
médico,	en	una	entrevista	de	 trabajo,	en	una	 reunión	del	 colegio	
de	sus	hijos,	en	una	tienda,	etc.	Poco	a	poco,	también	hemos	 ido	
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integrando	aspectos	gramaticales	como	la	conjugación	verbal	o	el	
género	y	número	de	 los	 sustantivos.	Durante	estos	meses	hemos	
podido	ver	un	gran	avance	en	el	nivel	de	español	de	nuestras	alum-
nas, muchas de ellas empiezan a ser capaces de comunicarse en 
nuestro idioma, otras han empezado a leer frases sencillas e inclu-
so a escribir en minúsculas (siendo esto último un gran reto para 
ellas).

A	nivel	personal,	me	gustaría	terminar	recalcando	que,	aun-
que	es	un	proyecto	que	se	realiza	de	forma	totalmente	voluntaria,	
lo	 que	 recibo	 a	 cambio	 no	 tiene	 precio.	 Es	 una	 experiencia	muy	
enriquecedora,	las	alumnas	son	súper	agradecidas	y	gracias	a	ellas	
tengo	la	suerte	de	aprender	sobre	nuevas	culturas	y	formas	de	ver	
la	vida	totalmente	distintas	a	la	mía.	

3.- ENSEÑAR ESPAÑOL DESDE UN SINDICATO EN ZARAGOZA 

En segundo lugar, nos referiremos al programa de enseñanza 
del español para inmigrantes, puesto en marcha desde hace 8 años 
por	las	CCCO	de	Zaragoza,	creando	un	equipo	de	voluntarios	que	son	
docentes,	en	este	caso,	jubilados.	Los	destinatarios	son	de	una	tipo-
logía	variada,	desde	inmigrantes	que	no	hablan	nada	de	español	o	

ni siquiera han estado es-
colarizados en su país de 
origen hasta aquellos que 
tienen un conocimiento 
básico del español, lo 
hablan	 y	 entienden	 y,	
por razones de arraigo 
quieren solicitar la nacio-
nalidad	 española	 y	 para	
ello, necesitan superar 
dos tipos de pruebas que 
les exige el Estado espa-
ñol.	Por	tanto,	se	atiende	
desde	un	nivel	de	alfabe-
tización	“cero”	en	español	
hasta	 el	 nivel	 A-	 1	 y	 el	
nivel	 básico	 de	 A-	 2	 del	
DELE, para poder obtener 

la	nacionalidad.	Para	
ello se les entrena a 
hacer un examen de 
conocimientos cons-
titucionales	 y	 socia-
les	de	España	y	otro	
examen	de	A-	2	(con	
un	nivel	de	dificultad	
considerable), am-
bos organizados por 
el	 Instituto	 Cervan-
tes. El precio de la 
matrícula que pide 
dicha institución es 
gravoso	 para	 una	
persona inmigrante.

El programa 
de español del CITE 
de	CCOO	es	gratuito	y	
está abierto a todos 
los	 trabajadores	 in-
migrantes con inde-
pendencia	de	su	nacionalidad	de	origen,	su	religión	y	cultura	y	de	si	
tienen	o	no	permiso	de	residencia.	Por	nuestra	experiencia	vemos	
que predominan los ciudadanos marroquíes, argelinos, subsaharia-
nos,	centroeuropeos...	Y	más	mujeres	que	hombres.	Unos	trabajan	
legalmente	 o	 sin	 papeles,	 otros	 están	 en	 el	 desempleo	 y	 buscan	
desesperadamente conocer un poco la lengua española para poder 
trabajar;	otros	 llevan	años	residiendo	y	desean	quedarse	definiti-
vamente	en	España	 con	 sus	hijos,	 escolarizados	en	 los	 colegios	e	
institutos.	Este	curso	hay	alguno	ucraniano.

En	las	clases,	como	en	la	experiencia	de	la	Cruz	Roja,	los	vo-
luntarios	 docentes	 adoptamos	 un	 enfoque	 de	 tipo	 comunicativo	
y	de	 cercanía	y	enseñamos	el	español	 con	 la	metodología	propia	
de	una	 lengua	extranjera,	de	acuerdo	 con	el	marco	 común	euro-
peo	para	la	enseñanza	de	las	lenguas	extranjeras.	Trabajamos,	por	
tanto, las cuatro destrezas lingüísticas, desde un enfoque práctico, 
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intentando	que	todos	los	asistentes	a	clase	participen	y	se	sientan	
acogidos	y	respetados	tanto	como	personas	como	por	sus	culturas.		
A	 algunos	 les	 cuesta	 venir	 a	 todas	 las	 clases	por	 su	 inestabilidad	
laboral	y	por	su	movilidad	territorial	al	buscar	una	vida	o	un	salario	
mejor	en	otros	lugares	o	países.

Vemos	que	las	personas	que	se	benefician	de	este	programa	
vienen	contentas	y	agradecidas	tanto	con	los	voluntarios,	como	con	
el	sindicato.	Muchas	de	ellas	son	padres	y	madres	de	familia	que	va-
loran	mucho	los	servicios	públicos	de	España,	sobre	todo	las	ayudas	
sociales	y	la	educación,	sobresaliendo	en	su	valoración	la	sanidad	
pública,	al	ser	gratuita	y	universal,	servicios	que	a	veces	no	los	va-
loramos	tan	bien	los	propios	españoles.	Siempre	que	es	posible	y	si	
ellos nos lo quieren comunican, nos interesamos por sus países de 
origen,	por	sus	condiciones	de	vida	y	de	trabajo,	pero	respetando	
ante	toda	su	intimidad,	su	religión	y	su	cultura.

A	veces	cuando	se	critica	negativamente	a	las	organizaciones	
sindicales,	se	hace	desde	el	desconocimiento	de	sus	servicios	y	de	
su	trabajo	sindical	en	defensa	de	los	trabajadores	tanto	españoles,	
como	extranjeros,	pues	defender	al	mundo	obrero	y	del	trabajo	es	
una	tarea	internacional	y	el	derecho	humano	a	un	trabajo	decente	
y	a	la	educación	es	para	toda	persona	humana	por	el	mero	hecho	
de serlo.

4.- APOYEMOS LAS DISTINTAS FORMAS DE VOLUNTARIADO 

Estas	dos	formas	de	voluntariado	que	os	hemos	presentado	
es	enriquecedora	para	nosotros	y	lo	vivimos	como	un	tiempo	de	dis-
frute	ayudando	al	colectivo	inmigrante,	por	 la	vulnerabilidad	que	
sufren	 los	 trabajadores	 y	 trabajadoras	 extranjeros,	 sintiéndonos	
solidarios con ellos, así como con los refugiados.  De esto modo po-
nemos	a	su	servicio	la	experiencia	docente	que	tenemos,	una	como	
docente	en	activo	y	el	otro	como	docente	jubilado	y	nos	sentimos	
afortunados	de	poder	participar	como	voluntarios	en	este	progra-
ma,	porque	deseamos	que	les	ayude	a	integrarse	más,	a	conseguir	
un	empleo	y	a	conocer	y	valorar	la	cultura	española,	sin	tener	que	
renunciar	a	la	suya.

Por	último,	a	través	de	este	artículo,	no	solo	hemos	querido	
relatar	 nuestra	 experiencia	 como	 voluntarios,	 sino	 también	 pre-
tendemos	animaros	a	otras	personas	jóvenes,	adultas	y	jubiladas	a	
realizar	acciones	de	voluntariado	como	estas	o	en	otros	campos	del	
voluntariado	social,	potenciando	así	la	sociedad	civil.	Como	habéis	
visto,	 con	 estos	 dos	 testimonios,	 existen	 distintas	 organizaciones	
como	 las	enumeradas	y	otras	muchas	más,	dedicadas	a	ayudar	a	
gente	 en	 situación	 de	 vulnerabilidad.	 Probablemente	 cerca	 de	
vuestros	hogares	encontraréis	sitios	donde	podáis	ser	de	gran	ayu-
da.  Os animamos a sumergiros en el mundo de la solidaridad. ¡No 
os arrepentiréis!

LIBROS RECOMENDADOS: LA VISITA
“Hoy	en	día,	hay	un	interés	por	recuperar	la	sociedad	verde	y	ecológica	del	mundo	
rural,	pero	¿sabemos	cómo	eran	aquellas	vidas?
¿Qué	pasaría	si,	en	una	comunidad	aislada	y	autosuficiente	se	introduce	un	cuerpo	
extraño?	¿Cómo	reaccionaría	la	comunidad	ante	esta	invasión?
¿Qué	pasaría	si	le	robaran	el	dinero	al	prestamista	que	solucionaba	las	necesidades	
de la comunidad?
Lo	de	robar,	¿es	un	exabrupto	o	un	ensueño?
Todas	estas	perspectivas	quedan	abiertas.	Veamos	cómo	las	resuelve	La visita. 
Estos	 son	 los	 interrogantes	 que	 se	 plantea	 Mariano	 Marco	 Yagüe	 en	 su	 novela,	
La	 visita,	 que	 amablemente	nos	ha	hecho	 llegar	 a	Hontanar	 y	 que	 está	 a	 vuestra	
disposición en la biblioteca.
Mariano	Marco	Yagüe	nació	en	Hinojosa	y	se	domicilió	en	Labros	a	los	8	años.	Desde	
1969 reside en Zaragoza.
Ha	colaborado	en	la	revista	Cuadernos	de	Etnología	de	Guadalajara	con	tres	trabajos	
sobre	 Labros	 y	 ha	 publicado	 varias	 novelas:	Modesto,	 el	 Pitule	 y	 otros	 relatos;	 La	
danza	del	devanado;	Vida,	doctrina	y	andanzas	de	Sabino	el	Abarca;	La	soledad	como	
destino.	La	verdad	del	Papa	Luna	Benedicto	XIII.	

Por Mª Jesús Pérez Sanchez
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Por  Gabriel Catalán LópezPLANETA TIERRA

 El consenso cien-
tífico	es	amplio	en	cuan-
to a la formación del Sis-
tema Solar hace cuatro 
mil seiscientos millones 
de	 años	 y	 del	 planeta	
Tierra cien años después. 
También, la opinión 
científica	 es	 amplia	 en	

cuanto	que	la	vida	comenzaría,	transcurridos	unos	setecientos	mi-
llones	de	años	con	 las	esponjas	marinas	como	primeros	animales	
habitantes	de	nuestro	planeta;	así	como	que,	el	Homo	Sapiens,	tras	
un	proceso	evolutivo	de	millones	de	años,	surgiría	en	África	hace	la	
friolera de doscientos mil años, en base al encuentro de los prime-
ros fósiles humanos en el sur de la actual Etiopía.

	 Teorizan	 los	 científicos	que	 las	primeras	poblaciones	de	
humanos	salieron	de	África	hace	entre	sesenta	mil	y	cien	mil	años;	
siendo	 la	 península	 Arábica	 y	 Australia	 los	 primeros	 destinos;	
posteriormente,	 llegarían	hasta	Europa	y	Asia.	Miles	de	años	más	
tarde, hará unos diez mil, llegarían a América del Sur, poblándose 
prácticamente	la	totalidad	del	planeta.	La	vida	de	la	especie	huma-
na fue nómada hasta que, en el Neolítico, con el control de las co-
sechas,	comenzaron	a	asentarse	en	el	Oriente	Medio	y	Egipto.	Pero,	
no sería hasta hace unos seis mil años cuando nacerían las primeras 
ciudades	en	Mesopotamia,	China	y	Egipto.	Y,	con	ellas,	la	escritura	
como	respuesta	a	la	complejidad	de	las	nuevas	organizaciones.	

Desde entonces, hemos pasado por los grandes imperios de 
la	 antigüedad	 y	 posteriormente	 el	 feudalismo;	 hasta	 que,	 en	 los	
siglos	XVIII	y	XIX	con	la	revolución	industrial	llegaron	nuevos	pen-
samientos,	imponiéndose	los	estados-nación.	El	siglo	XX	está	lleno	
de	acontecimientos	 transcendentales	 como	 la	primera	y	 segunda	
guerra	mundial,	 la	 revolución	 bolchevique,	 la	 gran	 depresión	 de	
1929,	la	guerra	civil	española,	el	asesinato	de	Mahatma	Gandhi,	la	
guerra	de	Corea,	el	asesinato	de	Kennedy,	la	revolución	cubana,	el	
asesinato de Martin Luther King, el descubrimiento de la penicilina, 
la llegada del hombre a la luna, la caída del Muro de Berlín, la gue-
rra	del	Golfo,	la	firma	del	Tratado	START	entren	la	U.R.S.S.	y	E.E.U.U.	

tendente	a	prevenir	una	guerra	nuclear,	la	elección	de	Nelson	Man-
dela	presidente	de	Sudáfrica,…El	siglo	XXI	comenzó	transmitiendo	
gran esperanza a la humanidad, alentada con el desciframiento del 
genoma humano, con lo que se abrían las puertas a la cura perso-
nalizada de enfermedades catalogadas como incurables. En estos 
veintidós	años	y	medio	del	siglo	presente,	la	humanidad	nos	mo-
vemos	entre	la	ilusión,	la	decepción	y	la	incredulidad	que	la	evolu-
ción	del	planeta	nos	muestra.		Por	primera	vez,	ocurrió	un	atentado	
como	el	de	las	Torres	Gemelas	(símbolo	del	capitalismo	y	de	la	for-
taleza	de	Estados	Unidos);	la	comunicación	se	ha	transformado	con	
el	surgimiento	de	las	redes	sociales	(Facebook,	YouTube,	WhatsApp,	
Instagram,	Tik	Tok,	…),	han	nacido	los	teléfonos	inteligentes,	los	
computadores	portátiles,	el	iPad,	así	como	la	tecnología	inteligente	
que	hace	cálculos	y	operatoria	propia	de	los	humanos	(smartpho-
nes,	la	domótica,	la	inteligencia	artificial);	ha	sobrevenido	la	pan-
demia	más	 letal	de	 los	últimos	cien	años:	el	 	Covid-19,	 síndrome	
respiratorio	agudo	grave	(SARS-CoV-2).

De	 los	 sucesos	del	 siglo	XXI,	hay	 tres	que	me	gustaría	des-
tacar:	 la	 pandemia	 del	 Covid-19	 en	 el	 año	 2019	 que	 sesgó	 siete	
millones	de	vidas	oficiales,	dejando	en	evidencia	 las	carencias	de	
la	humanidad	y	las	dudas	de	si	este	virus	sería	o	no	de	laboratorio;	
la	guerra	de	Ucrania	iniciada	en	el	2014	y	acrecentada	en	el	2022,	
con la implicación directa o indirecta de los países más poderosos, 
desconociendo	su	final	y	consecuencias,	aunque	hay	quienes	vati-
cinan	 la	 tercera	guerra	mundial	y	el	comienzo	del	final,	como	 las	
predicciones	de	Nostradamus	o	el	británico	Craig	Hamilton-Parker;	
El	tercer	suceso	a	destacar,	es	la	inteligencia	artificial	(IA),	con	gran-
des	defensores	 como	Yann	LeCun,	 científico	 jefe	de	Facebook,	así	
como	contrarios	como	Sam	Altman,	director	ejecutivo	de	OpenAI,	
temeroso de que los humanos no podamos controlar la desinfor-
mación	y	los	ciberataques	generados	por	la	IA.	Aunque,	quien	más	
contundencia	se	pronunció,	 fue	el	científico	británico	 fallecido	en	
2018,	Stephen	Hawking,	quien	pensaba	que	los	avances	de	la	inte-
ligencia	artificial,	podrían	destruir	a	la	humanidad.	

Yo	no	soy	científico,	no	soy	profeta,	no	soy	vidente,	pero	mi	
observación	de	los	acontecimientos,	las	declaraciones	de	organis-
mos	como	la	ONU	y	el	comportamiento	de	los	dirigentes	interna-
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cionales,	 inevitablemente,	 desmoronan	 mi	 optimismo.	 Opina	 la	
Organización de las Naciones Unidas que, en treinta años, allá para 
el	año	2050	se	extinguirá	la	capa	de	hielo	del	Ártico,	lo	que	hará	que	
se incremente espectacularmente las zonas desérticas, originando 
incalculables	muertes	por	la	escasa	calidad	del	aire.	Evitable	sola-
mente si se toman, sin demora, medidas drásticas que reduzcan a 
la	mitad	los	gases	de	efecto	invernadero	para	el	2030,	y	a	cero	en	el	
2050.	En	la	Conferencia	de	las	Naciones	Unidad	sobre	el	Cambio	Cli-
mático	(CP27)	del	7	y	8	de	noviembre	del	2022,	se	marcaron	cuatro	
objetivos	principales:

1. Mitigación:	cumplir	el	objetivo	de	1,5	grados	de	calenta-
miento	global	respecto	a	los	niveles	preindustriales.

2. Adaptación:	establecer	un	programa	mundial	de	acción	
reforzada.

3. Financiación:	ayudar	con	cien	mil	millones	de	dólares	es-
tadounidenses	anuales	hasta	el	2025	para	hacer	frente	a	
los	efectos	adversos	del	cambio	climático.

4. Colaboración:	 garantizar	 la	 representación	 de	 todas	 las	
partes	interesadas	en	la	CP27,	especialmente	de	las	más	
vulnerables.

El	consejo	aprobó	la	posición	de	la	Unión	Europea,	tendente	a	
que todos los países colaboren en la ambición mundial de alcanzar 
el	objetivo	de	1,5	grados	centígrados,	pidiendo:

1. Esfuerzo	colectivo	de	todas	las	naciones.

2. Eliminación gradual del uso del carbón para la produc-
ción	 de	 energía,	 poniendo	 fin	 a	 las	 subvenciones	 a	 los	
combustibles	fósiles	ineficientes.

3. Instan	a	todos	los	países	a	redoblar	esfuerzos	movilizan-
do	financiación	en	apoyo	de	la	acción	por	el	clima.

¿Sirve	 de	 algo	 lo	 aprobado	 por	 la	 ONU,	 pudiendo	 ser	 no	
ejecutable,	a	pesar	de	ser	jurídicamente	vinculante?	Fijémonos	en	
la	resolución	aprobada	en	la	Asamblea	General	el	22	de	febrero	de	
2023	sobre	la	invasión	rusa	en	Ucrania,	exigiendo	la	retirada	inme-
diata	de	sus	tropas,	con	el	voto	favorable	de	ciento	cuarenta	y	un	
miembros,	frente	a	siete	en	contra	y	treinta	y	dos	abstenciones.	Tres	
meses después, no solo, no ha terminado la guerra, sino que, ca-
mina por unos peligrosos senderos con espectaculares incrementos 
armamentísticos por ambas partes, sin conatos de posibles acuer-
dos, en las puertas de que los augurios de esos profetas de la auto-
destrucción de la humanidad, con la tercera guerra mundial de por 
medio,	se	conviertan	en	realidad.		
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NOTICIAS DE LA COFRADÍA DEL CRISTO DE LAS LLUVIAS
La	 Junta	 directiva	 de	 la	 cofradía	 quiere	 informar	 a	 todo	 el	

pueblo	 de	Alustante	 a	 través	 de	Hontanar	 y	 de	 las	 comunicacio-
nes	propias	que	os	enviamos	a	los	cofrades	y	amigos	de	la	cofradía	
cómo	hemos	visto	los	actos	de	la	semana	santa	de	2023,	así	como	
de	los	proyectos	de	mejora	que	tenemos,	de	los	cuales	os	pedimos	
opinión	a	quien	nos	la	quiera	hacer	llegar,	así	como	de	las	activida-
des	de	este	verano.	

1.- Crónica de la semana santa de 2023

En	la	asamblea	de	cofrades	del	día	8	de	abril	se	hizo	una	va-
loración	positiva	de	cómo	se	han	desarrollado	los	oficios	y	procesio-
nes, destacando la organización de la procesión del Santo Entierro, 
que es lo que más nos ha costado organizar estos años atrás. Y ello 
se	ha	debido	al	acompañamiento	de	 los	 tambores,	a	 la	afluencia	
generosa	de	jóvenes	para	llevar	 los	pasos,	a	 la	organización	de	la	
procesión	por	paradas	y	a	la	respuesta	positiva	de	la	gente	que	fue	
diciplinada	y	ordenada.	Fue	una	procesión	más	solemne	y	organi-
zada	que	en	otros	años	y	lo	deseable	es	que	siga	así	al	próximo	año.	
Las	varas	de	apoyo	que	ha	hecho	como	donante,	Félix	Martínez,	a	la	
cofradía	también	ayudaron	a	los	porteadores	en	los	momentos	de	
descanso	y	paradas.	

También	valoramos	la	asistencia	de	los	grupos	de	los	scouts	
de	algunas	parroquias	de	Guadalajara	animó	 los	oficios	y	 la	gran	

disponibilidad	de	D.	Victorio,	con	sus	casi	90	años,	como	sacerdote	y	
miembro	de	la	cofradía.	En	cuanto	al	viacrucis,	vemos	que	está	con-
solidado	y	desde	hace	años	se	hace	muy	bien,	destacando	el	acom-
pañamiento	de	 los	tambores.	El	buen	tiempo	y	tanta	gente	en	el	
pueblo también han facilitado las cosas. En la procesión del Niño de 
la bola, que representa a Jesús resucitado, participaron muchos ni-
ños	y	niñas	y	se	pudo	poner	la	medalla	de	la	cofradía	a	una	veintena	
de	ellos,	acompañados	por	sus	padres	y	abuelos.	Muchos	llevaron	al	
Niño	y	les	habrá	quedado	un	buen	recuerdo	de	ese	momento.	Tras	
la	semana	santa,	se	han	producido	5	altas	nuevas	de	cofrades	más	
la de una amiga de la cofradía.

Asimismo,	valoramos	muy	positivamente	el	concierto	de	mú-
sica	sacra	que	tuvo	lugar	en	la	misa	del	domingo	de	resurrección,	
organizado	 por	 la	 Cofradía	 y	 la	 asociación	 cultural	 Hontanar,	 así	
como la exhibición que hizo el grupo de tambores de Bronchales, 
en el que participa nuestro paisano Faustino Sánchez. 

A	todos	vosotros	os	damos	las	gracias	por	contribuir	a	man-
tener nuestra semana santa alustantina como hecho religioso, pero 
también	cultural	e	identitario	de	nuestro	pueblo	y	os	animamos	a	
seguir participando.

2.- Bendición de los términos y día de la Santa Cruz

Por	otro	lado,	el	pasado	30	de	abril	se	celebró	el	día	de	la	“In-
vención	de	 la	 Santa	Cruz”	 (aunque	 corresponde	al	 3	de	mayo,	 se	
adelantó	por	ser	puente)	y	se	bendijeron	los	términos,	teniendo	un	
recuerdo	especial	por	nuestros	agricultores	y	por	los	estragos	de	la	
sequía que asola a nuestro país. Como es tradición, la ceremonia 
consistió en la bendición de los cuatro puntos cardinales en presen-
cia	de	la	imagen	del	Santo	Cristo	de	las	Lluvias	y	la	cruz	parroquial.	
Esta	se	llevó	a	cabo	por	el	párroco	D.	Ángel	Díaz,	acompañado	por	
una	representación	de	la	cofradía	y	del	resto	del	pueblo.	Hay	que	
recordar que este día era el principal del calendario de la herman-
dad, en el cual se hacía una gran procesión, se elegían los cargos 
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sión	del	santo	entierro,	como	sobre	los	proyectos	de	
restauración. 

4.- Actividades de verano DE LA COFRADÍA

Por	 último,	 os	 informamos	 de	 las	 actividades	
que	hemos	acordado	como	cofrades	para	este	verano:

- Elaborar un tríptico informativo sobre la his-
toria y los fines de la cofradía. 

- Para	 dar	 a	 conocer	 esa	 historia	 y	 fines	 de	 la	 co-
fradía,	partiendo	de	los	trabajos	históricos	hechos	y	

publicados	por	Diego	Sanz	sobre	la	cofradía	desde	el	siglo	XVI,	
ofrecer una charla divulgativa a todo el público que quiera 
venir,	 sobre	contenidos	culturales,	históricos	y	 religiosos	de	 la	
cofradía de Alustante.

- Misa cantada por	los	cofrades	y	por	todos	los	difuntos	de	Alus-
tante.	Se	anunciará	la	fecha	oportunamente	y	cantará	de	nuevo	
el	dúo	“Voces	de	la	Tierra”	de	Piqueras.

- Encargo de sudaderas con el logo de la cofradía. Desde aquí 
os	 informamos	de	que	ya	 se	pueden	adquirir	 y	comprar “on 
line” sudaderas de color negro con el logo de la cofradía a 
33,90	euros	(todas	tallas).	Cada	uno	puede	hacerlo	y	entrar	en	
la	web	denominada	“La	 tostadora”	 y	poner	“cofradía	de	Alus-
tante”:	 https://www.latostadora.com/web/cofradia_alustan-
te/9692758 

- También se comentó la posibilidad de encargar también ca-
misetas,	 pero	 para	 jóvenes	 y	 niños	 con	 un	 cambio	 de	 color,	
manteniendo el logo con el fondo negro.

- Con	más	 calma,	 se	 va	 a	 estudiar	 la	 posibilidad	 de	 encargar 
“tira balcones” para semana santa, diseñando uno de color 
negro,	con	el	logo	de	la	cofradía,	para	engalanar	las	casas	y	así	
se	ambientarían	mucho	 las	calles.	Otro	posible	“tira	balcones”	
podría	 ser	el	que	 reprodujera	el	estandarte	de	 la	Virgen	de	 la	
Natividad.

Hasta aquí, nuestras noticias que queremos compartir con to-
dos	vosotros,	como	cofradía	abierta	al	pueblo.	Esperamos	vuestras 
sugerencias.

NOTICIAS DE LA COFRADÍA NOTICIAS DE LA COFRADÍA

anuales	y	se	leían	los	estatutos	de	la	cofradía	a	la	cofradía	a	la	que	
recordemos-	pertenecía	todo	el	pueblo.

3.- Mejoras para la próxima semana santa de 2024

En	la	misma	reunión	de	cofrades	se	enumeraron	diversas	me-
joras	que	queremos	compartir	con	todo	el	pueblo:	algunas	de	ellas	
requieren	aportación	económica	de	la	cofradía,	de	la	parroquia	y	de	
donativos	voluntarios.	Os	la	enumeramos:

- Para	evitar	 incidencias	vamos	a	encargar	unas	escaleras 
nuevas para el Monumento de jueves santo, con los 
peldaños	más	anchos	y	con	unas	barandillas	centrales	para	
que	 el	 sacerdote	 pueda	 agarrarse	 al	 subir	 y	 bajar	 con	 el	
Santísimo. 

- Encargar	unos	varales	nuevos	para el Nazareno, alargar 
los	dos	de	 los	 laterales	para	que	puedan	ser	 llevados	por	
tres	 personas	 cada	 varal,	 con	 un	 total	 12	 puestos	 como	
máximo. 

- También	se	vio	que	habría	que	encargar	una	nueva base 
de madera para la imagen de Nazareno en su horna-
cina. Habría	que	obrar	y	pintar	su	hornacina.

- Hacer	una	nueva	peana para el Cristo de las Lluvias. 

- Restaurar el cuerpo de Nuestro Señor en el sepulcro 
y	revisar	cómo	quitar	peso	a	este	paso.

Se acuerda esperar a tener los presupuestos de esca-
leras,	varales	nuevos	del	Nazareno	y	peana	nueva	para	el	
Cristo	de	 las	 Lluvias,	para	establecer	unas	prioridades,	 en	
función	de	los	fondos	de	la	cofradía	y	de	lo	que	pueda	apor-
tar	la	parroquia	o	con	donativos	voluntarios,	para	lo	cual	se	
ha informado al párroco, D. Angel Díaz.

También	os	invitamos	en	2024	a	incrementar	el	nú-
mero	de	cofrades	y	de	no	cofrades	que	quieran	salir ves-
tidos y ponerse la medalla de la cofradía, incluido el 
sacerdote	que	presida	los	oficios.	Quedan	13	medallas	dis-
ponibles	y	hay	túnicas	que	la	cofradía	puede	dejar	presta-
das para salir en la procesión.

La cofradía está abierta a otras sugerencias que nos 
podáis	dar,	cofrades	y	vecinos,	tanto	para	mejorar	la	proce-
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Con	un	calor	 inusual	para	primeros	de	abril	y	el	pueblo	a	rebosar	
de gente, esta Semana Santa hemos tenido múltiples actos 
y	 actividades	 que	 han	 amenizado	 estos	 días.	 Además	 de	 las	
habituales	procesiones,	nos	 visitaron	 los	 tambores	de	Bronchales	
con	la	tamboreada	en	la	plaza	mayor;	también	tuvimos	música	sacra	
en	la	iglesia,	organizado	por	la	Cofradía	y	Hontanar.	Como	novedad,	
este	año	la	comisión	de	fiestas	organizó	un	concurso	de	paellas	en	
el	frontón	el	sábado,	 	que	fue	todo	un	éxito	de	participación	y	de	
sabores.	A	continuación	mostramos	un	pequeño	reportaje.	
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TAMBORES BRONCHALES

Después	de	dos	años	sin	poderse	celebrar,	este	año	nos	hemos	vuelto	a	
juntar	el	21	de	enero	para	celebrar	la	fiesta	de	San	Antón,	amenizados	los	
actos	por	los	gaiteros	Kalaberas,	de	Guadalajara.	El	programa	ha	incluido:	
Misa en honor a San Antón, encendido de la hoguera en la plaza de la 
Lonja,	precesión	alrededor	de	ella,	chocolatada	y,	por	la	noche,	Cena	en	el	
frontón,	como	siempre	muy	completa,	y	rifa	del	gorrino.	
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Por  Dani Pérez AlonsoLA SALUD MENTAL

Hola a todo el mundo. En esta ocasión voy a hablar de un tema que llevaba 
tiempo queriendo exponer; pero primero sentí que debía contar mis expe-
riencias en el viaje a Colombia. Y, por fin, le ha llegado el momento a una 
parte de la salud que es absolutamente imprescindible para lograr un bien-
estar real. Esta es, nada más y nada menos, que la Salud Mental. 

La	propia	Organización	Mundial	de	la	Salud	(OMS)	en	su	definición	de	sa-
lud	habla	de	la	importancia	de	que	haya	un	bienestar	emocional	y	social,	
para lograr tener un estado de salud completo. Entonces, aunque tenga-
mos	un	bienestar	físico	envidiable,	si	emocionalmente	y	socialmente	no	
estamos bien, no podemos decir que estamos sanos.

Ahora	 bien,	 ¿Qué	 es	 es-
tar bien socialmente? 
Como muchos sabéis este 
año	 estoy	 viviendo	 en	
Zaragoza, realizando el 
máster de profesorado, 
iniciando mi carrera pro-
fesional como docente. 
Muchas asignaturas se 
basan	en	psicología,	y	un	
profesor	 nos	 dijo:	 “estar	

bien	a	nivel	social,	es	que	tengas	un	círculo	social	de	confianza,	con	quien	
te sientas cómodo, con quien te puedas expresar tranquila-
mente,	básicamente”.	Esto	quiere	decir	que	si	puedes	realizar	
tus	actividades	diarias	sin	problema,	y	tienes	un	círculo	social	
sano estas bien con respecto a la salud social.

Por	 otro	 lado,	 ¿Qué	 es	 estar	 bien	 emocionalmente?	 Según	
entiendo	yo,	 la	cosa	se	complica	un	poco	más:	 la	 inteligencia	
emocional	es	la	habilidad	de	entender	y	administrar	nuestras	
emociones, de forma que el estrés se reduzca, así como que 
podamos	empatizar	con	otras	personas,	superemos	desafíos	y	
calmemos	los	conflictos.

Entonces,	lo	primero	de	todo	y	más	importante	es	saber	iden-
tificar	 emociones	 y,	por	 lo	 tanto,	 aprender	a	gestionarlas.	Pero	esto	no	
siempre es fácil. De hecho, esto no es algo que se enseñe, así que, si no 
sé	identificar	mis	emociones	y	gestionarlas,	y	además,	no	me	sé	expresar,	
¿Qué	hago?	

A	la	larga,	es	muy	posible	que	todo	esto	te	traiga	problemas:	tal	vez	con	
tu	familia,	tus	amigos,	tu	pareja	o	contigo	mismo.	Sin	embargo,	creo	que	
lo más importante es que entiendas que la culpa no la tienes tú, que no 
deberías	sentirte	culpable	de	ello.	Porque	no	te	han	enseñado,	de	la	mis-
ma	forma	que	una	persona	que	no	tiene	educación,	no	sabe	comportarse;	
o que una persona obesa, a la que no han enseñado a alimentarse bien, 
no	sabe	comer	equilibrado.	No	es	culpa	suya.	Ahora	bien;	lo	que	siempre	
estará	en	su	mano,	y	esta	vez	ya	no	podrá	eludir	esa	responsabilidad,	será	
el	poder	pedir	ayuda.	El	ponerse	manos	a	la	obra	para	aprender	a	identi-
ficar	y	gestionar	sus	emociones	y	que,	además,	esto	no	perjudique	a	las	
personas que tiene alrededor.

Creo	que	es	importante,	de	vez	en	cuando,	centrarse	en	uno	mismo	y	ser	
consciente	de	cómo	se	está	y	qué	es	lo	que	se	siente,	aunque	uno	no	sepa	
ponerle nombre. De hecho, a esto es a lo que te enseñan a hacer en la me-
ditación,	aunque	a	un	nivel	más	profundo.	Te	ayudan	a	ser	comprensivo	
con	tus	emociones	y	a	aprender	a	manejarlas.	A	no	huir	de	ellas,	puesto	
que	esto	podría	 ser	un	error	y	 terminar	 teniendo	peores	 consecuencias	
para la persona.

Por	otro	 lado,	también	debemos	tener	presente	que	el	cerebro	está	co-
nectado	directamente	con	el	intestino	y	según	la	alimentación	que	ten-
gamos,	crecerán	en	él	unas	bacterias	u	otras.	Estas	bacterias	favorecerán	
la liberación de hormonas relacionadas con el bienestar, tales como sero-
tonina,	dopamina	y	oxitocina,	entre	otras.	Por	lo	que	comer	sano	te	ayuda	
a	estar	 feliz;	 y,	además,	hacer	deporte	 libera	endorfinas,	que	 son	otras	
hormonas	asociadas	al	bienestar.	Por	eso,	podemos	decir	que	cuidarse	va	
mucho más allá de tener un cuerpo bonito. 

Desde	 un	 punto	 de	 vista	 integral	 de	 la	 salud,	 considero	 que	 el	 poder	
expresarte	es	fundamental.	También	a	veces	puede	venirte	bien	dar	un	
paseo,	escuchar	música	o	alguna	otra	forma	de	canalizar	las	emociones	y	
relajarte.	A	todo	el	mundo	le	hace	falta	esto,	ya	sea	en	forma	de	hobbies;	
tales como escribir, hacer música de algún tipo, pintar, hacer manualida-
des,	bailar…	al	fin	y	al	cabo,	el	arte	tiene	una	función	social.	Juega	un	

papel	fundamental	en	el	permitir	que	los	seres	humanos	se	expresen	y	es	
por eso que ha existido desde la antigüedad. Solo tienes que encontrar tu 
forma	de	hacerlo	y	si	lo	haces	en	compañía,	mejor	aún.	

Si	no	logramos	canalizar	nuestras	emociones	y	sentimientos	y	nuestro	rit-
mo	de	vida	es	demasiado	alto,	demasiado	frenético,	acaban	apareciendo	
la	ansiedad,	el	estrés	y	la	depresión,	entre	otras	patologías	psicológicas.

Estos problemas han salido a la palestra mediática desde hace poco, pero 
en realidad siempre han estado ahí. Aunque ahora se acentúan con la cri-
sis	económica,	ambiental	y	de	valores	que	tenemos	delante,	y	no	resulta	
nada fácil afrontarlos. 

Desde	mi	punto	de	vista,	es	importante	normalizar	el	poder	hablar	de	este	
tipo	de	problemas,	así	como	escuchar	y	tratar	de	comprender	para	poder	
ayudar	a	los	demás.	Intentando	siempre	ver	el	lado	positivo	de	las	cosas,	
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siendo	consciente	de	la	situación	en	la	que	vivimos,	de	nuestras	fortalezas	
y	debilidades.	Y	aceptando	todo	aquello	que	no	podemos	cambiar.	

Si	escribo	sobre	esto	es	porque	desde	hace	ya	8	años	estoy	trabajando	con	
personas,	tratando	de	mejorar	su	salud,	y	veo	que	todo	lo	expuesto	hasta	
ahora	resulta	clave	para	conseguirlo.

Mención	aparte	 seria	 la	 tasa	de	suicidios	en	este	país,	 convertida	en	 la	
primera	 causa	de	muerte	entre	 los	19	y	 los	29	años.	Posiblemente	 sea	
debido	a	la	situación	del	país,	en	el	que	no	se	ve	un	futuro	claro,	sumado	
a	que	en	el	mundo	occidental	las	generaciones	más	jóvenes	tienen	todo	
tipo	de	comodidades;	y	esto	no	estimula	a	su	crecimiento	y	su	desarrollo	
como debería. 

Este	es	mi	punto	de	vista.	Pero	no	soy	un	experto	en	el	tema,	ni	mucho	
menos, aunque sí he tratado de formarme desde hace años en este cam-
po	porque	lo	veo	importante	de	cara	a	lograr	una	salud	integral.

Ahora	vamos	a	hablar	con	un	psicólogo	que	se	ofreció	a	colaborar	desde	el	
principio,	que	desciende	de	Alustante,	y	al	que	personalmente,	le	guardo	
un	cariño	especial	desde	hace	años.	Él	es	Gonzalo	Pellicer	Jiménez,	psicó-
logo	jurídico	y	deportivo,	nieto	de	Eufemia	Izquierdo	Pérez	(“Chicha”)	y	
Esteban	Jiménez	Pérez	(“Malaño”).	Hijo	de	María	Jesús.

Así,	con	el	fin	de	compartir	conocimientos	y	mejorar,	veamos	qué	conse-
jos	nos	da	y	qué	opina	de	todo	este	asunto	que	nos	ha	estado	ocupando.

Preguntas:

¿Qué causas hay detrás de los niveles de ansiedad, depresión y 
estrés que sufrimos en estos días?

Como	todo,	cuando	hablamos	de	psicología,	las	causas	de	la	ansiedad	y	la	
depresión	son	múltiples:

Primero,	podríamos	decir	que	el	ritmo	de	vida	que	se	ha	impuesto	en	las	
últimas décadas es realmente alto, donde parece que no podemos de-
jar	de	producir	“algo”,	 lo	que	sea,	en	ningún	momento.	 	 Incluso	cuando	
estamos	descansando	o	 realizando	alguna	actividad	de	ocio	 (¡si	es	que	
nos permitimos hacerlo!) parece que tenemos esa necesidad de que esas 
actividades	sean	útiles	para	“algo”,	como	si	practicar	un	hobby	o	simple-
mente estar tirado en el sofá no pudiera brindarme únicamente disfrute 
y	desconexión,	y	ya	está.

En	segundo	lugar,	me	gustaría	destacar	el	impacto	que	las	nuevas	tecno-
logías	y	la	sociedad	de	consumo	han	tenido	sobre	todos	nosotros.	Ahora,	
con	los	dispositivos	móviles,	la	generalización	de	internet	y	las	redes	so-
ciales,	 estamos	acostumbrados	a	muchísima	más	estimulación	y	 a	una	
enorme	exposición	y	consumo	de	información	masiva.	Esto	también	pro-

duce	que	nos	sea	mucho	más	difícil	“desconectar”,	además	del	potencial	
adictivo	que	las	redes	sociales	y	algunas	tecnologías	pueden	tener	sobre	
nosotros	debido	a	la	manera	en	que	están	diseñadas	y	desarrolladas.	Al	
respecto,	quiero	matizar	que	 las	 tecnologías	y	 las	 redes	sociales	no	son	
malas	per	se,	ni	muchísimo	menos;	simplemente	es	importante	aprender	
a	relacionarnos	con	ellas	de	manera	saludable	y	hacer	un	uso	responsable	
de las mismas. Además, al acostumbrarnos a la inmediatez que las tec-
nologías	e	internet	nos	ofrecen,	la	realidad	es	que	hemos	olvidado	como	
“frustrarnos”	de	manera	saludable:	ahora	 lo	queremos	todo	y	ya,	ahora	
mismo.	Pero	la	vida	realmente	no	funciona	así.

Creo	que	también	es	muy	importante	mencionar	el	enorme	impacto	que	
la	crisis	por	la	situación	del	COVID-19	y	el	confinamiento	ha	tenido	sobre	
muchísimas	personas.	Para	la	mayoría	de	nosotros	ha	supuesto	una	situa-
ción	extrema,	una	ruptura	con	la	vida	a	la	que	estábamos	acostumbrados	
(confinamiento,	reducir	nuestros	contactos	sociales,	dejar	de	trabajar…),	
junto	a	sensaciones	de	miedo	y	amenaza	sobre	el	estado	de	nuestra	salud.	
Junto	a	esto,	la	situación	económica	y	laboral	está	lastrando	enormemen-
te	las	posibilidades	de	construir	un	proyecto	de	vida	para	la	juventud,	de	
manera que esto está teniendo consecuencias directas sobre su bienestar 
psicológico.

Por	último,	no	podemos	dejar	de	tener	presente	que	los	problemas	de	los	
que hablamos han existido siempre. Simplemente, en buena parte gra-
cias	a	la	crisis	del	COVID-19	y	también	al	deporte,	ahora	se	habla	más	de	
ello que hace unas décadas.

¿Por qué ahora sale a la palestra mediática la tasa de suicidios?

Realmente,	 creo	 que	 es	 algo	muy	 visible	 y	 que	 se	“vende”	 bien	 en	 los	
medios. Los suicidios siempre han estado ahí, solo que ahora mismo se 
les	da	más	visibilidad.	Aunque	también	es	verdad	que	con	los	avances	de	
la	medicina,	la	nutrición	y	la	calidad	de	vida	moderna,	ahora	el	suicidio	
representa	una	causa	de	muerte	mucho	más	abultada	que	hace	50	años.	
Especialmente	entre	la	población	joven,	que	puede	gozar	de	una	acepta-
ble salud física pero no así en el aspecto mental.

Sin	embargo,	creo	que	es	muy	importante	que	tengamos	presente	que	el	
suicidio representa la punta del iceberg, como el último eslabón de una 
cadena	mucho	más	 larga	 y	profunda	que	es	 el	 estado	psicológico	 y	de	
ánimo	de	la	población.	Si	me	siento	triste,	no	encuentro	sentido	a	mi	vida,	
estoy	totalmente	desesperanzado,	me	siento	aislado	de	otras	personas,	
esta	 situación	 se	mantiene	 durante	mucho	 tiempo	 y,	 además	 de	 todo	
esto,	tengo	la	sensación	de	que	nada	va	a	cambiar;	entonces	tenemos	el	
caldo	de	cultivo	necesario	para	que	un	posible	suicidio	pudiera	terminar	
produciéndose.	Y	 por	 eso,	 si	 queremos	 comenzar	 a	 atajar	 el	 problema,	
deberíamos	 dejar	 de	 fijarnos	 en	 la	 consecuencia	 final,	 el	 suicidio	 en	 sí	
mismo;	y	trabajar	sobre	todas	esas	causas	que	hemos	mencionado.

¿Qué herramientas tiene la población para lidiar con estos 
problemas?

Me	gustaría	decir	que	muchas,	pero	desafortunadamente	no	es	verdad.	
Hoy	por	hoy	existen	unidades	de	 salud	mental	 en	hospitales	para	per-
sonas	que	están	realmente	graves;	teléfonos	24	horas	de	asistencia	para	
la	desesperanza	y	 la	conducta	suicida;	y	otros	organismos	de	asistencia	
no	gubernamentales.	Por	eso,	todavía	queda	un	 larguísimo	camino	por	
recorrer hasta lograr un sistema sanitario público que garantice la asis-
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tencia	en	salud	mental	para	toda	la	población;	aunque	desde	la	psicología	
y	algunos	partidos	políticos	ya	comienza	a	alzarse	la	voz	al	respecto.

Además de lo anterior, tampoco se nos enseña desde bien pequeños a 
reconocer	y	gestionar	nuestras	emociones;	ni	tampoco	a	saber	reconocer	
y	pedir	ayuda	cuando	estamos	sufriendo	de	más.	Esto	resultaría	especial-
mente	 interesante	porque	además	de	poder	crecer	más	sanos	y	 felices,	
también ahorraría muchísimo dinero al estado al tener que tratar menos 
casos	de	crisis	o	trastorno	mental,	y	también	porque	las	personas	serían	
más	productivas	para	el	propio	sistema	y	para	sí	mismas.

Al respecto, si en algún momento tú o alguien cercano a ti ha podido te-
ner	pensamientos	suicidas	o	relacionados	con	la	muerte,	por	favor,	pide	
ayuda.	Puedes	hablarlo	con	alguien	en	quien	confíes	de	verdad	o	llamar	
al	teléfono	024.	Está	activo	 las	24	horas	del	día,	 los	365	días	del	año,	y	
los	profesionales	que	te	atienden	te	escucharán	y	te	orientarán.	No	estás	
sola, no estás solo.

¿Qué importancia tiene el entorno en la capacidad de expresarse 
de una persona?

La importancia es enorme, puesto que las personas aprendemos a rela-
cionarnos	con	el	mundo	que	nos	rodea	a	través	de	lo	que	aprendemos	de	
las	personas	que	nos	rodean	en	nuestros	primeros	años	de	vida.	A	esto	
lo	 llamamos	“socialización”,	y	nuestros	padres,	maestros	y	entorno	más	
próximo tienen un papel crucial en ella. De ahí que, si nuestros padres no 
tienen	“herramientas	sociales”	suficientes,	difícilmente	el	niño	o	la	niña	
va	a	adquirirlas.	

Junto	a	eso,	las	personas	somos	seres	sociales.	Esto	significa	que	en	nues-
tra naturaleza está relacionarnos con los demás para poder desarrollarnos 
de	manera	completa.	Los	demás	nos	enseñan,	suponen	un	espejo	en	el	
que	nos	reflejamos	y	nos	vemos	a	nosotros	mismos;	nuestros	defectos	y	
nuestras	virtudes.	Y,	precisamente	por	eso,	necesitamos	de	esa	relación	
con	los	otros	para	que	nos	ayuden	a	regularnos,	a	regular	nuestras	pro-
pias	emociones,	igual	que	los	otros	van	a	regularse	a	través	de	su	relación	
conmigo.

¿Qué consejos le darías a alguien que convive con una enfermedad 
psicológica para afrontarla?

El primero de todos sería que no se aísle. Como hemos dicho antes, las 
personas	 somos	 seres	 sociales	 y	 todo	 empeora	 cuando	 estamos	 o	 nos	
sentimos solas.

En	segundo	lugar,	le	diría	que	busque	ayuda.	Cuando	estás	sufriendo	más	
de	lo	que	te	gustaría	es	razón	suficiente	para	que	puedas	tratar	de	encon-
trarte	mejor.	Primero,	háblalo	con	personas	de	confianza.	Si	la	situación	
no	mejora,	busca	ayuda	profesional;	concretamente,	un	o	una	profesional	
de	la	psicología	que	siga	un	enfoque	cognitivo-conductual.

En tercer lugar, le diría que no se sienta culpable por cómo se encuentra 
ahora mismo. No te machaques puesto que, en absolutamente ningún 
caso, eres el único. Nuestra dimensión psicológica es algo totalmente úni-
co	y	que	también	puede	“enfermar”.	Todos	tenemos	malos	momentos,	si	
bien	es	verdad	que	hay	personas	que	nacen	con	cierta	vulnerabilidad	y	es	
mucho más sencillo que desarrollen según qué tipo de trastornos.

Por	último,	también	le	recomendaría	que	tratara	de	cuidar	el	resto	de	as-
pectos	de	su	vida.	El	tiempo	que	dedica	al	ocio	y	a	descansar,	las	horas	y	
la	calidad	del	sueño,	cómo	se	está	alimentando	y	la	práctica	regular	de	
una	actividad	 física	 con	 la	que	 la	persona	 se	 sienta	 identificada	y	pue-
da	disfrutar.	Nunca	debemos	olvidar	que	aunque	hablemos	de	cuerpo	y	
mente, en realidad somos un todo. Simplemente hablamos de ellos por 
separado para poder entendernos, pero funcionan como una misma cosa. 
De hecho, son la misma cosa.

¿Qué hacer si sospechas que alguien está pasando por un mal 
momento a nivel emocional?

Lo	más	importante	es	mostrarse	como	alguien	en	quien	puede	confiar	y	
apoyarse	y,	sobre	todo,	no	juzgarlo.	Escuchar,	muchas	veces	simplemente	
estando	presente,	sin	entrar	a	valorar	o	 juzgar	por	 lo	que	está	pasando	
la	 otra	persona.	No	hay	que	olvidar	que	 la	persona	que	está	 sufriendo	
puede	estar	sintiéndose	tremendamente	incompetente	y	culpable	por	no	
ser	capaz	de	manejar	lo	que	le	está	ocurriendo.

¿Crees que en el futuro serán más accesibles los servicios de 
psicólogos?

No tengo ninguna duda, pero puede que aún tardemos bastante en 
conseguirlo.	Hoy	por	hoy,	el	acceso	público	a	la	salud	mental	se	reserva	
para	casos	muy	graves.	Además,	la	calidad	de	la	asistencia	puede	no	ser	
la	mejor,	habida	cuenta	de	que	existe	una	alta	demanda	para	tan	pocos	
profesionales de la psicología dentro de la red pública.

No	obstante,	desde	posturas	 institucionalizadas	de	 la	psicología	y	tam-
bién desde ciertas formaciones políticas progresistas se está luchando por 
colocar	psicólogos	y	psicólogas	en	los	centros	de	salud,	dentro	del	sistema	
de atención primaria. Igual que existe nuestro médico de cabecera, espe-
ramos conseguir que exista nuestro psicólogo de cabecera. Tardará, pero 
creo que llegará.

¿Algún consejo para mejorar la salud mental/emocional?

Haría una suerte de resumen de todo lo que hemos comentado hasta 
ahora.	Reservar	un	tiempo	para	desconectar,	practicar	un	hobby	o	sim-
plemente	no	hacer	nada.	Trabajar	nuestra	relación	con	los	demás:	familia,	
pareja,	amigos,	compañeros	de	estudio	o	de	trabajo…

Cuidar	la	calidad	de	nuestro	sueño:	dormir	como	mínimo	7	horas,	en	ple-
na oscuridad si es que es posible, en horario nocturno. También ir redu-
ciendo las luces a las que nos exponemos a medida que se acerca la hora 
de	irnos	a	la	cama	y	acostarnos	prácticamente	siempre	a	la	misma	hora.

Además,	sería	bueno	practicar	una	actividad	física	que	nos	divierta;	y	si	no	
la	tenemos,	probar	varias	actividades	deportivas.	La	que	sea	que	más	me	
guste, por ahí puedo seguir. Y, por supuesto, cuidar nuestra alimentación. 
Dani	sabe	mucho	más	de	eso	que	yo.

Para	 terminar,	 simplemente	 quería	 darle	 las	 gracias	 a	mi	 buen	 amigo	
Dani	por	ofrecerme	la	posibilidad	de	colaborar	y	escribir	para	la	revista	de	
mi pueblo. Ha sido todo un gusto para mí, más aun hablando de un tema 
que	me	parece	tan	importante.	Espero	que	la	lectura	haya	sido	de	vuestro	
agrado. Y, por supuesto, muchas gracias por haber leído hasta aquí. ¡Nos 
vemos	por	el	pueblo!
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Por  Diego Sanz MartínezALUSTANTE EN LA MANCOMUNIDAD DE
PASTOS DEL SEÑORÍO DE MOLINA (IV)

Como	se	ha	visto	en	entregas	anteriores	de	este	trabajo,	la	mancomuni-
dad	de	pastos,	montes	y	aguas	del	Señorío	de	Molina	era	un	hecho	jurídi-
co	que	permitía	el	aprovechamiento	universal	de	estos	recursos	por	parte	
de	 los	vecinos	del	 territorio.	Únicamente	existían	ciertos	momentos	del	
año	—las	Siete	Semanas,	de	San	Pedro	a	la	Virgen	de	agosto—	en	los	
que los términos de los pueblos se cerraban para el alquiler de estos por 
parte	de	sus	vecinos;	también	existían	espacios	vedados	a	esta	comuni-
dad	que	eran	las	dehesas	concejiles,	áreas	acotadas	que	quedaban	fuera	
de	ella	y	que	eran	guardadas	por	 los	pueblos	como	unos	de	sus	bienes	
más preciados. 

Sin	embargo,	observamos	que,	en	ocasiones,	estas	dehesas,	destinadas	
en	principio	exclusivamente	a	 los	animales	de	 labranza,	especialmente	
bueyes,	 podían	 ser	 objeto	 de	 alquiler	 por	 parte	 de	 los	 concejos	 de	 los	
pueblos, siempre necesitados de dinero para hacer frente a los gastos 
destinados	a	servicios	y	equipamiento,	y	a	 la	satisfacción	de	 impuestos	
y	tributos	debidos	a	la	Corona	y	a	otras	entidades	del	Antiguo	Régimen.	
Esto	llevará	a	los	concejos	a	alquilar	estas	dehesas	e	incluso	a	crear	otras	
nuevas,	 llamadas	«redondas»,	también	halladas	con	el	nombre	de	«co-
tos», especialmente entre los siglos xvi y xvii1. 

Hay	que	señalar	que	estos	cotos	fueron	espacios	tomados	por	los	concejos	
de	 los	montes	y	pastos	comunes,	aunque,	en	general,	 sus	dimensiones	
suelen	ser	mucho	menores	que	 las	de	 las	dehesas	medievales.	Otra	ca-
racterística de estos cotos es que, al parecer, no siempre contaron con la 
aprobación	real:	frente	a	la	formalidad	que	se	halla	en	la	concesión	de	una	
dehesa	a	un	concejo	aldeano,	cuyo	acto	quedaba	reflejado	en	un	privile-
gio	escrito	concedido	por	el	conde	o	por	el	rey,	estos	cotos	o	nuevas	de-
hesas	raras	veces	debieron	de	tener	el	consentimiento	de	una	autoridad	
superior,	aunque	algunos	parece	que	sí	lo	tuvieron,	como	asegura	el	licen-
ciado Núñez2. De este modo, aunque 
pudieron	mantenerse	por	los	concejos	
a	través	del	tiempo	si	no	suponían	una	
extorsión	grave	para	la	comunidad,	en	
otros casos la intención de crear cotos 
debió	de	atajarse	por	 las	 autoridades	
si su creación era demasiado molesta 
para la ganadería. De hecho, no solo 
los	 vecinos	 de	 los	 pueblos	 afectados,	
sino	también	la	Mesta	intervendrá	en	
ocasiones	para	evitar	la	mengua	en	los	
pastos.

Este fenómeno se encuentra en Alus-
tante en la intención de crear un coto 
en el área limítrofe con Tordesilos en 
1622, esto es, el área denominada 

los	 Altos.	 Realmente	 no	 se	 especifica	 en	 el	 documento,	 conservado	 en	
el	archivo	municipal	de	Tordesilos,	la	extensión	del	predio	que	pretendía	
delimitar	el	concejo	de	Alustante,	pero	la	denuncia	que	hace	el	concejo	de	
Tordesilos	es	«zierta	diferencia	que	entre	 los	dichos	conzejos	avía	sobre	
haver	el	dicho	conzejo	de	Allustante	echo	vn	coto	en	su	término,	y	el	di-
cho	conzejo	de	Tordesilos	pretendía	que	no	le	podía	hacer,	y	quando	se	le	
permitiera,	havía	de	ser	mucho	menor	y	ocupar	[menos]	tierra	de	la	que	
ocupaba»3.	Parece	ser	que	este	coto	habría	impedido	a	los	vecinos	de	este	
último	pueblo	seguir	entrando	al	 término	de	Alustante,	contraviniendo	
así los principios de la mancomunidad de pastos, lo cual se salda con la 
paralización	de	este	proyecto	por	parte	del	corregidor	de	Molina	y	la	re-
visión	de	la	mojonera	entre	ambos	lugares,	acaso	de	forma	preventiva.

El caso contrario, por su permanencia en el tiempo pese a su casi segura 
alegalidad, se encuentra en el coto carnicero, que fue un espacio com-
prendido	aproximadamente	entre	los	antiguos	caminos	de	Orea	y	Alcoro-
ches,	cuyo	extremo	más	cercano	al	pueblo	era	el	área	del	Charcón,	que	se	
unía	con	la	dehesa	Somera	en	el	caz	del	molino	de	Cirujeda.	La	existencia	
de	este	coto,	desde	luego,	no	se	desprende	de	los	primitivos	privilegios	de	
las	tres	dehesas,	sino	que	tan	solo	se	evidencia	en	la	documentación	es-
trictamente	concejil,	como	una	prolongación	hacia	el	pueblo	de	la	dehesa	
Somera,	aunque	en	las	concesiones	del	abasto	de	la	carnicería	del	concejo	
siempre se diferencia claramente el coto carnicero de la dehesa Somera4. 
En	1803,	en	el	contexto	de	una	grave	sequía,	los	pueblos	de	Adobes,	Alco-
roches,	Motos,	Orea,	Piqueras	y	Tordesilos	acuden	a	Alustante	en	rogativa	
al	Cristo	de	las	Lluvias	y	la	procesión	se	prolonga	en	dirección	a	este	coto,	
«hasta	llegar	a	las	ruinas	de	la	pared	antigua	que	dividía	dicha	dehesa,	o	
coto, de las labores, donde estaba colocada una cruz, que rodeó la pro-
cesión»5.	¿Podría	tratarse	de	la	cruz	de	donde	partía	la	carrera	pedestre	

del	día	de	 la	Virgen	de	 la	Natividad?	
La	existencia	de	este	coto,	cuya	super-
ficie	estimamos	en	unas	53	hectáreas,	
se	prolonga	hasta	el	periodo	de	1870	
en	 el	 que	 este	 espacio,	 junto	 a	 las	
áreas	más	bajas	y	llanas	de	la	dehesa	
Somera,	 son	 roturadas	 y	 subastadas	
por	los	ayuntamientos	de	la	época.	

Con	todo,	lo	que	refleja	el	proyecto	de	
hacer un coto en los Altos en 1622 es 
que en ciertos pueblos existe una ne-
cesidad de ampliación de los espacios 
concejiles,	seguramente	no	solo	para	
el	 aprovechamiento	 por	 la	 cabaña	
de labranza local, sino de cara a su 
alquiler	como	agostadero,	cuyos	pas-
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tos podían llegar a duplicar el precio del alquiler de los pastos comunes 
de	ese	mismo	término.	Aunque	se	trata	de	datos	relativamente	tardíos,	
sabemos	que	en	1752	Adobes	alquilaba	en	las	Siete	Semanas	el	conjunto	
de	sus	pastos	comunes	por	500	reales	(Rs),	mientras	que	ya	solo	la	dehesa	
Somera	de	ese	pueblo	se	alquilaba	por	otros	5006.	En	Checa,	su	concejo	
ingresaba	645	reales	por	agostadero	de	todos	sus	pastos	comunes,	mien-
tras	que	las	hierbas	de	la	dehesa	del	Cubillo	costaban	700	a	quienes	los	
arrendaban7.	En	Megina,	las	hiervas	del	término	estaban	establecidas	en	
200	reales,	mientras	que	las	de	la	dehesa	de	la	Vega	ascendían	a	4008. En 
Motos parece ser que solo se alquilaban las hierbas de las dos dehesas 
históricas	del	lugar,	la	Cerrillosa	y	Cabezalloso,	lo	que	reportaba	al	concejo	
1.500	Rs9;	mientras	que	en	Peralejos	el	alquiler	estival	de	sus	dos	dehesas,	
Saceda	y	Cocera,	llegaba	a	suponer	un	ingreso	concejil	de	2.054	Rs10. 

La	diferencia	que	existía	entre	las	hierbas	de	los	pastos	comunes	y	las	de	
las	dehesas	 es	 tanto	 cuantitativa	 como	 cualitativa:	 los	pastos	 comunes	
no	tenían	limitaciones	de	uso	a	lo	largo	del	año,	por	lo	que	en	verano	se	
aprovechaba	lo	que	quedaba	del	peso	ganadero	anual,	mientras	que	las	
dehesas	estaban	favorecidas	por	vedas	y	desvedas	estacionales,	el	abono	
de	las	bestias	de	tiro	y	la	protección	del	arbolado	que	las	poblaba;	por	el	
contrario,	los	pastos	comunes,	al	estar	sometidos	a	un	intensivo	aprove-
chamiento	 común	de	 leña	y	madera,	 carecían	en	muchos	 casos	de	esa	
capa	vegetal	tan	favorable.	

En Alustante, sabemos que sus áreas correspondientes a pastos comunes 
eran alquiladas a mediados del siglo xviii	por	D.	Joseph	Peyró	del	Castillo,	
hidalgo,	ganadero	 trashumante	y	vecino	de	 la	villa	de	Molina,	con	una	
cabaña	de	21	rebaños	de	670	cabezas	de	ganado	lanar	cada	uno.	Sus	in-
vernaderos	se	encontraban	en	la	provincia	de	la	Mancha	y	en	los	reinos	
de	Jaén	y	Córdova,	en	pueblos	y	dehesas	como	Abenójar,	Villa	Gutiérrez,	
Saceruela,	 las	dehesas	de	Jódar	y	Joberuela,	el	 término	de	Vilches	y	 las	
dehesas	de	Canena	e	 Ibros,	por	 los	que	pagaba	53.014	Rs.	 Los	agosta-
deros	de	dicho	potentado,	por	los	que	pagaba	en	conjunto	11.175	Rs	se	

encontraban	en	el	Señorío	de	Molina,	la	Tierra	de	Cuenca	y	el	Ducado	de	
Medinaceli:	Adobes,	Alustante,	Orea	y	la	dehesa	de	Castillos	Fríos,	Motos	
y	Peralejos;	Cueva	del	Hierro,	Tragacete,	Masegosa,	 la	propia	 ciudad	de	
Cuenca,	Fuertescusa,	Poyatos;	y	Turmiel,	en	el	Ducado11. 

En	1752,	Peyró	paga	400	de	los	600	Rs	al	concejo	de	Alustante	provenien-
tes de las Siete Semanas, de los otros 200 Rs no hemos podido determinar 
su	procedencia	en	ese	año,	aunque	en	diversos	años	posteriores	quien	los	
paga	es	D.	Manuel	María	Castejón	(1730-1772),	conde	de	Agramonte	y	
de	Valle	Cabriel,	vecino	de	Ágreda12.	Era	hijo	de	Dª	María	Teresa	de	Cas-
tejón	Peralta	y	Velasco	(1693-1760),	IX	marquesa	de	Falces,	quien	fuera	
una	de	las	mayores	propietarias	en	Alustante	en	el	siglo	xviii en tanto que 
descendiente de los Catalán de Ocón, patronos de una capilla en la iglesia 
del pueblo13.  

Si bien los pastos comunes del lugar se alquilaban a ganaderos foráneos, 
parece que siempre hubo oposición de los labradores a que las dehesas se 
utilizaran	como	agostaderos.	Se	tiene	noticia	de	que	en	1761	los	vecinos	
ganaderos	de	Alustante	obtienen	una	real	provisión	para	poder	entrar	en	
la	dehesa	Bajera,	por	lo	que,	dada	la	conflictividad	que	se	estaba	gene-
rando	por	este	motivo,	y	a	fin	de	ejecutar	la	disposición	gubernamental,	
acude	al	pueblo	el	corregidor	de	Molina,	D.	Juan	Ortiz	y	Azorín.	Al	pare-
cer,	en	esta	visita	se	observaron	diversos	actos	de	protesta,	el	primero	de	
ellos	protagonizado	por	Gil	de	Lahoz	López,	un	vecino	labrador	pechero,	
aunque	por	lo	que	vemos	bastante	relevante	en	el	pueblo14,	y	claramente	
contrario a la entrada de ganado lanar en la dehesa. Así, Lahoz manifestó 
«que	no	se	daría	la	posesión	[a	los	ganaderos]	mientras	huviese	cintos	en	
el	lugar,	echándose	mano	al	que	llevava	en	el	cuerpo».	Al	otro	día,	en	el	
acto	de	posesión	y	próximos	ya	a	la	dehesa,	«se	oió	tocar	a	rebato	e	inqui-
riendo	[el	corregidor]	saver	lo	que	hera,	se	justificó	cómo	las	mugeres	se	
havían	agavillado,	armándosen	con	palos,	asadores	y	orcas»,	sin	duda	con	
el	ánimo	de	acudir	a	la	dehesa	para	impedir	la	entrada	de	ovejas	en	este	
espacio	destinado	exclusivamente	a	los	animales	de	labor15. 

Extensión hipotética del Coto Carnicero
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Notas:
1.-	Dice	el	licenciado	Núñez	en	su	Archivo	de	las	cosas	notables	de	Molina	que	«pocos	pueblos	o	ninguno	ay	en	Tierra	de	Molina	que	no	tenga	su	matilla,	su	monte	u	dehessa	con	privilegio	
del	rey	para	que	nadie	pueda	entrar	en	ella	sin	su	pena,	y	fuera	de	estas	dehesas	antiguas	ahora	ay	más	que	en	otros	tiempos	porque	por	ocasión	de	los	millones	que	se	pagan	al	rey	y	
para	hazer	dineros	para	este	seruizio	no	ay	pueblo	que	de	nuevo	no	aya	pedido	licencia	para	hazer	dehesas	que	llaman	redondas»	(Archivo	Eclesiástico	de	Molina,	fol.	191v)	•	2.-	Ibidem.	
•	3.-	Archivo	Municipal	de	Tordesilos,	Apeo	e	ymbentario	de	este	lugar	de	Tordesilos	con	el	lugar	de	Alustante,	fol.	1r.	•	4.-	Vid.,	por	ejemplo,	obligación	de	Catalina	Martínez,1769-06-24.	
Archivo	Municipal	de	Alustante	(AMA),	sign.	1.4,	fol.	16v-17r).	5.-	Archivo	Parroquial	de	Alustante	(Archivo	Diocesano	de	Sigüenza).	Cofradías.	Santo	Cristo,	sign.	20.6,	fol.	219r-v.	•	6.-	
Vid.	PARES,	Archivo	General	de	Simancas,	Catastro	de	Ensenada	(AGS,	CE),	Adobes,	fol.	688r.	7.-	AGS,	CE,	Checa,	fol.	304v.	•	8.-	AGS,	CE,	Molina,	fol.	152v.	•	9.-	AGS,	CE,	Motos:	668r-v.	•	
10.-	AGS,	CE,	Peralejos,	fol.	160v-161r.	•	11.-	AGS,	CE,	Molina,	139v-143r.	•	12.-	A.M.A,	Hacienda.	Contabilidad	1764-1798,	40r	y	47r.	•	13.-	Es	común	hallar	en	las	cuentas	de	fábrica	de	la	
iglesia Alustante de los siglos xvii-xix	alusiones	a	la	capilla	que	fundó	Pedro	Catalán	de	Ocón,	la	cual,	al	parecer,	se	hallaba	en	frente	de	la	antigua	sacristía.	•	14.-	Ocupó	en	el	Ayuntamiento	
de	Alustante	los	siguientes	cargos:	1767,	juramentado;	1770,	mayordomo	primero;	1775,	mayordomo;	1774,	1776,	contador;	1779,	diputado	(AMA,	sign.	1.4).	•	15.-	Archivo	Histórico	
Nacional	(AHN),	Consejos,	28626,	exp	4,	fol.	101r.	•	16.-	AMA,	sign.	1.4,	fol.	43v.	•	17.-	AMA,	sign.	1.4,	fol.	44v.	•	18.-	Podría	relacionarse	con	D.	Antonio	de	Peñalosa,	abogado	de	los	Reales	
Consejos,	quien	en	1752	se	presenta	también	ganadero	con	una	cabaña	de	1.059	cabezas	de	ganado	fino.	(AGS,	CE,	Molina,	fol.	214r).	•	19.-	AMA,	sign.	1.4,	fol.	186r.

Desconocemos, por el momento, cuál fue el desenlace de este episodio 
de protesta, pero es posible que, ante la entrada de los ganaderos locales 
en	la	dehesa,	se	emprendiera	un	litigio	que	pudo	acabar	con	la	victoria	
judicial	de	los	labradores,	de	hecho,	en	el	inventario	de	documentos	que	
conservaba	el	concejo/ayuntamiento	de	Alustante	en	1771	se	halla	una	
«executoria	ganada	por	los	labradores»16 fechada	el	27	de	noviembre	de	
1764	y	desgraciadamente	hoy	desaparecida	del	archivo	local.	Sin	embar-
go,	parece	 ser	que	no	 fue	 la	única	vez	que	 los	 labradores	 tuvieron	que	
defenderse	en	este	sentido,	dado	que	se	encuentra	«otra	probisión	ga-
nada por los labradores porque fueron echados de las deesas los ganados 
de	Peñalosa»17;	de	nuevo	nos	hallamos	ante	un	documento	desaparecido,	
pero	que	bien	pudiera	tratarse	de	un	caso	parecido	al	anterior,	esta	vez	
por	el	alquiler	de	las	dehesas	a	un	ganadero	molinés,	un	tal	Peñalosa18. 

Finalmente,	hallamos	que	en	1780	los	ganaderos	locales	vuelven	a	alqui-
lar	la	dehesa	Bajera	por	275	Rs	de	vellón	entre	los	meses	de	noviembre	y	
marzo del año siguiente, con el compromiso de que el dinero debería ser 
invertido	en	el	pago	«a	un	facultativo»19.

Estos	hechos	podrían	sugerir	que,	aunque	los	concejos,	formados	por	la	
mayor	parte	de	los	vecinos	varones	de	los	pueblos,	acabaran	alquilando	
sus dehesas, esto no se hiciera por las buenas, sino acaso por la presión 
de	la	ganadería,	siempre	con	mayores	recursos	económicos,	además	de	
por la pura necesidad en la que de forma endémica se hallaban los con-
cejos	de	los	pueblos.	Quizá	también	la	actuación	de	las	mujeres	en	estos	
casos esté llena de simbolismo, como agentes de la comunidad en una 
protesta	activa	e	 incluso	 física,	que	 los	hombres	solo	podían	verbalizar,	
como mucho. 

Abandonaron los utensilios que empleaban para beber —por cierto, que 
allí pasaron la noche, nadie los recogió—. Se fueron todos en pelotón al 
punto	de	salida,	y,	sin	ninguna	clase	de	entrenamientos,	a	correr	tocan.	
Para	las	personas	que	no	presenciasen	esta	singular	carrera	os	podéis	fi-
gurar	el	garbo	que	nuestros	estimados	atletas	lucían:	unos	apoyándose	
en	 las	garrotas;	dos	perdieron	 las	boinas,	no	 sabemos	 si	 por	 exceso	de	
velocidad	o	porque	se	 las	 llevó	el	aire,	y	a	otro	 se	 le	desató	 la	 faja	y	 la	
llevaba	arrastra.	Todos	los	del	mismo	equipo	en	más	o	menos	tiempo	lle-
garon a la meta dándose por ganadores, pero pronto se dieron cuenta de 
que	el	único	rival	no	estaba	entre	ellos	y	debieron	de	pensar	«aquí	hay	
gato encerrado». 

No tardó mucho en aparecer el gran campeón por delante de la puerta 
de	la	ermita	del	Pilar,	de	cuyas	manos	colgaban,	como	si	de	dos	trofeos	
se	tratara,	las	dos	boinas	que	sus	adversarios	habían	perdido	en	la	veloz	
carrera. El recibimiento al portador de los trofeos fue atronador al decir 
este	que	la	carrera	no	era	válida	porque	muchos	de	los	participantes	ha-
bían	empezado	a	correr	antes	de	dar	la	voz	de	salida.	Pero	que	mantenía	
la	apuesta	si	volvía	a	repetir.	Para	repeticiones	estaban	ellos.	Todos	contra	
él, lo pusieron de piel de zorra amenazándole que si no cumplía lo pro-
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metido no tendría cábida entre ellos en ninguna clase de reunión más. Y 
sí	que	cumplió,	qué	remedio	le	quedaba,	siendo	obligado	a	dejar	pagados	
y	en	depósito	la	cantidad	de	cacahuetes	apostados	para	consumirlos	en	el	
próximo encuentro. Al no quedarles bebida debieron pensar que en seco 
no les entrarían bien los mencionados cacahuetes.

Terminada la gran tempestad de gratas palabras, en reconocimiento al 
que	dijo	ser	gran	campeón,	a	continuación,	comenzó	otro	chaparrón,	esta	
vez	a	dúo	entre	los	dos	corredores	del	mismo	equipo	que	habían	perdido	
las	boinas	discutiendo	fuerte	porque	los	dos	alegaban	que	la	más	nueva	
era	la	suya.	Como	en	tantos	otros	desacuerdos	derivados	de	los	efectos	del	
vino,	tuvo	que	intervenir	el	tío	Tomás,	pero	esta	vez	no	hubo	necesidad	de	
comprobar	ningún	manual	y	 la	solución	fue	rápida,	al	ser	un	tema	que	
estaba	relacionado	con	su	profesión,	y	al	conocer	la	marca	en	una	de	las	
boinas,	les	hizo	saber	que	aquella	prenda	la	habían	vendido	en	su	tienda,	
nombrando al familiar que la había comprado, quedando así resuelto el 
problema de las pertenencias capitales. 

Escarmentados	que	estaban,	porque	una	vez,	según	me	contó	el	tío	To-
más,	se	mojaron	por	fuera	y	no	por	dentro,	después	sabremos	cómo	les	
ocurrió	este	imprevisto.	

(Continuará)

(Continuación de la página 29)
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Esta	tradición	debía	de	venir,	por	el	nombre,	de	tiempos	anteriores	a	la	
implantación	 del	 sistema	métrico	 decimal.	 ¿En	 qué	 consistía	 esta	 cos-
tumbre de la media arroba? El día en que en el pueblo se celebraba una 
boda,	el	padrino	obsequiaba	con	la	cantidad	de	ocho	litros	de	vino	a	los	
hombres	 mayores,	 entonces	 llamados	 popularmente	 «viejos»,	 palabra	
que	años	más	tarde	fue	corregida	por	D.	Federico,	el	maestro,	ya	que	así	
la	pronunciaban	ellos,	por	otra	más	moderna:	 la	 tercera	edad.	Después	
explicaré	cómo	ingresó	este	hombre	en	la	compañía	vinatera,	siendo	que	
aún	ejercía	y	residía	en	Piqueras,	y	la	edad	no	le	alcanzaba	para	pertene-
cer a ella.

La	arroba	castellana,	su	capacidad	para	líquidos	como	el	vino,	equivalía	a	
dieciséis litros, por lo tanto, media arroba eran ocho litros. Si en el mismo 
día	se	celebraban	dos	casamientos,	la	cantidad	se	duplicaba,	y	llegó	un	
día	en	que	fueron	tres	las	bodas,	y	la	compañía	de	«la	bota	empinar»	re-
cibió	veinticuatro	litros	de	vino,	cambiando	el	nombre	de	media	arroba	a	
arroba	y	media.	Esta	cantidad	acarreó	algunos	problemas	a	los	socios,	pri-
mero	porque	necesitaban	más	envases,	de	los	cuales	no	tenían	muchos;	
a	veces	los	pedían	prestados	y	no	podían	devolverlos,	ya	que	habían	pe-
recido en algunos de los muchos sainetes que montaban los participan-
tes. Después, no encontraban un lugar seguro para guardar el sobrante. 
Siguiendo	el	escrito,	sabremos	dónde	lo	guardaron	y	quiénes	fueron	las	
personas	que	contrajeron	matrimonio	triple	aquel	día.

Para	llevar	a	cabo	el	consumo	del	vino	obtenido,	tenían	formada	una	es-
pecie	de	comisión	o	 junta,	sin	estar	sujeta	a	ningún	reglamento	escrito	
y	mucho	menos	notarial;	todo	lo	iban	desarrollando	sobre	la	marcha.	Al	
frente	de	esta	comisión,	que	yo	recuerdo,	estaban,	entre	otros,	el	tío	Ja-
cinto Romero, el tío Román el Traco, el tío Anselmo, el Minas, el tío Dáma-

so	el	Royo	de	Oro,	Pedro	Martín	Sanz,	conocido	en	el	pueblo	como	el	Cu-
randero,	y	también	ocupó	este	cargo	durante	mucho	tiempo	el	tío	Tomás	
el	Cellano.	Más	tarde,	como	veterano	en	la	entidad	vinatera,	este	último	
me	contó	algunas	de	las	muchas	anécdotas	y	disturbios	que	le	ocurrieron,	
todo esto, según él, por pertenecer al sindicato del caldo que se obtiene 
de	las	uvas	después	de	prensadas	y	haberlo	fermentado.

Estas	personas	que	estaban	en	la	junta,	ayudadas	por	algún	reserva,	eran	
las que controlaban con mucho tiempo de antelación las próximas bodas 
que se iban a celebrar en el pueblo. Cuando don Anselmo, el cura, hacía 
públicas	en	la	iglesia	las	primeras	amonestaciones,	ellos	ya	se	sabían	de	
memoria	el	día	exacto	de	la	boda,	quiénes	iban	a	ser	los	padrinos	y	ya	ha-
bían	hablado	con	ellos,	rogando	que	el	vino	que	tenían	que	recibir	fuera	
de	la	Mancha	o	de	Cariñena	—ellos	pronunciaban	Cariñana—,	«porque	
este	que	se	cría	en	los	llanos	entre	Monreal	y	Ojos	Negros	es	muy	flojo»,	
les	advertían.

No había ninguna tertulia donde se encontrara alguna persona pertene-
ciente	a	esta	cofradía	del	«buen	trago»,	ya	fuera	en	las	barberías,	cafés,	
carasoles o mentideros, en la que no saliera a relucir el tema de la media 
arroba,	y	contaban	los	días	que	faltaban	para	la	celebración	del	próximo	
enlace	matrimonial.	También	estos	hombres	que	formaban	la	junta	eran	
los	encargados	de	ir	a	recoger	el	vino	a	las	casas	donde	se	celebraban	las	
comidas	de	las	bodas,	provistos	de	los	correspondientes	envases,	garra-
fas	—ellos	les	llamaban	damajuanas—,	o	cualquier	otro	recipiente	que	
tuvieran	a	mano	que	les	fuera	útil.	

Después	de	dar	toda	la	clase	de	parabienes	y	enhorabuenas	a	los	novios	
y	familiares,	envasaban	el	vino,	y	al	mismo	tiempo	ya	le	hacían	la	prueba	
y,	aplicando	el	refrán	de	que	a	caballo	regalado	no	le	mires	el	diente,	da-
ban	el	licor	por	bueno;	y	si	se	pasaban	de	la	cantidad	a	recibir,	mejor	que	
mejor:	a	este	exceso	le	 llamaban	la	chorriá. Así formaban una pequeña 
procesión,	en	este	caso	en	honor	a	Baco,	que	según	las	antiguas	leyendas	
era	el	dios	del	vino.	

A	eso	de	la	media	tarde	llegaba	el	esperado	licor	a	su	lugar	de	destino:	
la	Corredera,	donde	ya	lo	esperaban	el	resto	de	los	participantes	con	los	
brazos	abiertos	para	darle	la	bienvenida.	La	despedida	y	cierre	corrían	a	
cargo	del	propio	vino	por	sus	efectos	después	producidos.	Alguna	vez	se	
dio el caso de llegar tarde algún rezagado, quedándose en secano porque 
los	del	regadío	ya	habían	terminado	los	turnos	correspondientes,	y	esto	
entre	ellos	daba	lugar	a	desavenencias	pasajeras,	como	siempre	ha	ocu-
rrido con el tema de los riegos, aunque en estos casos no usaban el agua 
ni la sangre llegó nunca al río.

Lo	que	sí	usaban	para	beber	eran	dos	grandes	porrones,	cuyo	uso	les	obli-
gó a retirarlos temporalmente, porque tan grandes les habían hecho los 
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Al	principio	las	conversaciones	transcurrían	con	total	normalidad,	guar-
daban	rigurosamente	el	turno	cuando	les	tocaba	beber,	y	si	alguno	alar-
gaba	el	trago	le	daban	el	alto	como	medida	de	precaución,	evitando	así	
algún	corte	de	respiración.	Pero,	a	medida	que	se	rebajaba	el	líquido	de	
los	envases,	crecían	las	conversaciones	y	más	si	las	bodas	habían	sido	do-
bles	y	disponían	de	más	existencias	y	el	licor	ya	hacía	de	las	suyas	en	el	
interior	de	los	cuerpos	humanos.	Entonces	ya	hablaban	todos	a	la	vez	en	
tonos	muy	altos,	se	saltaban	los	turnos	de	beber	protestando	los	que	lo	
esperaban	y	 todo	ello	 tenía	un	parecido	a	 lo	que	ocurrió	en	 la	Torre	de	
Babel,	y	en	aquel	revuelto	de	palabras	nunca	faltaban	las	contradicciones,	
las	fanfarronerías	y	las	apuestas.	

Estos	 encuentros	 también	 tenían	 partes	 humorísticas,	 deportivas	 y	 de	
canto,	haciéndoles	 la	competencia	a	 los	grandes	tenores.	Muchas	veces	
cantaban,	una	de	ellas	se	atrevieron	a	interpretar	a	coro	la	antigua	y	co-

nocida	 jota	navarra	«y	subir	por	 las	
paredes»;	el	título	elegido	coincidía	
perfectamente con el estado de áni-
mo en el que los participantes se en-
contraban, como tenían que escalar 
por	 superficies	 verticales	 si	 cuando	
rompían	 filas	 por	 calles	 anchas	 y	
sin	 tráfico	 al	 cambiar	 de	 dirección	
algunos de ellos se rozaban con las 
esquinas.

En	 otra	 reunión,	 en	 plena	 eferves-
cencia, un miembro de esta entidad, 
cuyo	 nombre	 y	 apodo	 me	 reservo	
porque	 no	 estuvo	 acertado	 con	 su	
propuesta,	tuvo	que	oír	un	largo	re-
cital de palabras malsonantes dedi-
cadas	por	sus	compañeros	de	viaje.	Y	

mia	tú	qué	idea	más	brillante	se	le	ocurrió	a	este	hombre:	hacerles	correr	a	
todos	los	que	allí	estaban,	mientras	que	él	hizo	el	trayecto	andando,	sien-
do que este deporte no es apto para la edad que los participantes tenían, 
y	alguno	de	ellos	con	achaques	de	reúma	en	las	piernas.	El	promotor	de	
este	evento,	recordando	sus	años	mozos,	comentó	que	una	vez	participó	
en	la	corrida	pedestre	que	se	celebra	en	las	fiestas	patronales	del	pueblo	
y	se	llevó	el	primer	premio	y,	a	pesar	del	mucho	tiempo	transcurrido,	aún	
estaba	dispuesto	a	correr	y	les	ganaría	a	todos	los	allí	presentes	jugándose	
él	contra	los	demás	una	cantidad	muy	elevada	de	cacahuetes,	estos	me-
didos	por	tazas,	que	ellos	llamaban	jícaras.	Al	ver	la	mayoría	la	ventaja,	
le	cogieron	la	palabra.	Les	costó	mucho	ponerse	de	acuerdo	para	fijar	el	
trayecto	a	recorrer,	y	al	final	acordaron	empezar	en	el	empalme	de	la	ca-
rretera	que	va	a	Alcoroches	y	terminar	en	la	parte	posterior	de	la	pared	
del trinquete. 
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orificios	de	beber	que	poco	se	llevaban	con	los	del	llenado.	Al	no	poder	
tragar bien el chorro que daban los porrones, se manchaban las camisas 
y	demás	ropa	que	cubría	el	pecho,	y	a	la	llegada	a	casa,	alegres	y	dando	
alguna	que	otra	balanzada,	 las	mujeres	 les	pasaban	 revista,	 y	 acto	 se-
guido tenían que escuchar un largo sermón que ellos comparaban a los 
predicados	en	el	desierto.	Dichos	porrones	volvieron	otra	vez	al	uso	al	ser	
rectificados	sus	caños	con	un	cono	de	hojalata	pegado	al	vidrio,	realizado	
por un artesano del gremio. El tiempo que no usaron estos recipientes los 
sustituyeron	por	jarras	de	barro	cocido,	bebiendo	todos	en	ellas,	pero	su	
duración	debió	de	ser	 corta.	Pronto	vimos	sus	cascos	extendidos	por	el	
suelo.

Al estar tan próxima la casa de mis abuelos paternos a donde se reu-
nían	los	participantes	de	la	media	arroba,	yo	estaba	por	allí	con	mucha	
frecuencia;	 ya	de	muy	niño	me	 llamaba	 la	atención	el	 ver	aquel	grupo	
de	 hombres	 mayores,	 todos	
vestidos	 con	 ropa	 de	 pana	
negra	y	sus	cabezas	cubiertas	
con boinas del mismo color. A 
medida	 que	 fui	 creciendo	 ya	
presencié desde cierta dis-
tancia algunas de las muchas 
reuniones que celebraban, 
enterándome de los temas 
que	 comentaban	 y	 propo-
nían.	 Por	 sus	 contenidos,	
trataré de explicar alguno de 
ellos. 

Los comienzos de estas reu-
niones	 vinateras	 todos	 eran	
iguales. Al llegar se daban las 
buenas tardes, preguntando 
por	la	mejoría	de	algún	familiar	que	no	se	encontraba	bien.	El	tío	Benja-
mín Lahoz los tenía informados de los pronósticos meteorológicos, al ser 
este	el	hombre	del	tiempo	con	limitación	local;	después	a	este	lo	relevó	
Mariano	Medina,	asomándose	a	las	ventanas	de	los	primeros	televisores	
dando	los	partes	del	tiempo,	estos	ya	con	extensión	nacional.	La	informa-
ción	taurina	corría	a	cargo	del	tío	Patricio	el	Esquilador,	gran	aficionado	
a	la	fiesta	de	los	toros.	En	el	año	1947,	que	fue	cuando	murió	Manolete,	
él	ya	estaba	suscrito	a	una	revista	de	gran	tirada,	especializada	en	temas	
taurinos, en la cual se basaba para después explicar sus contenidos. Al 
encontrarnos en plena época de los maquis, los cuales habitaban por 
estas sierras, también comentaban alguna de sus actuaciones, haciendo 
referencia	a	la	quema	de	vehículos	que	tuvo	lugar	entre	los	términos	mu-
nicipales	de	Pozondón	y	Bronchales,	entre	ellos	el	camión	del	tío	Francisco	
Catalán,	dos	autobuses	que	 cubrían	 la	 línea	de	viajeros	y	 correos	entre	
Checa	y	Santa	Eulalia	(con	parada	en	Alustante	mañana	y	tarde,	propie-
dad	de	 la	empresa	Benito	García),	 la	muerte	de	Eustaquio	 Jiménez,	de	
Orihuela,	y	el	saqueo	que	llevaron	a	cabo	un	atardecer	en	varias	casas	en	
el	vecino	pueblo	de	Alcoroches.

(Continúa	en	la	página	27)

Un grupo de ancianos bebiendo
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El	13	de	mayo	tuvo	lugar	en	Caudé,	el	I	Encuentro	de	chuzo	y	bande-
ra,	a	iniciativa	de	la	Asociación	de	vecinos	de	Caudé.	En	este	primer	
encuentro hubo participantes de Caudé, Alustante, Santa Cruz de 
Moya	y	Villastar.	

Por	parte	de	Alustante	intervinieron	Jaime	Enrich	y	Samuel	Enrich,	
quienes están manteniendo esta tradición en nuestro pueblo. 
Sin lugar a duda, fue una de las muestras que más llamaron la 
atención,	dada	la	variedad	de	movimientos	que	se	conserva	en	
la coreografía del bandeo de Alustante.

Como	se	pudo	comprobar	en	esta	cita	de	Caudé,	junto	con	las	
banderas, existían otros elementos, los chuzos, que eran pun-
tas	de	alabardas	adornadas	con	flores	y	cintas	de	colores,	con	
las que se hacían demostraciones de habilidad, manteniéndo-
las en equilibrio con un solo dedo mientras se mantienen en 
movimiento	o	lanzándolas	al	aire	y	volviéndolas	a	recoger.

Estas alabardas indican el origen militar de la tradición. En 
ocasiones se documenta en el contexto original de soldades-
cas protagonizadas por los propios habitantes de los pueblos, 
tal	como	se	conserva	todavía	en	Orea.	En	Alustante,	también	
se habla de estas soldadescas en los siglos xvii-xix. De hecho, la 
primera	vez	que	
se documenta 
una bandera 
de estas carac-
terísticas, en el 
primer libro de 
actas de conce-
jo	 conservado	
(1715),	se	habla	
de ella como 
«una	 bandera	
de guerra».

Con estos encuentros se pretende dar a conocer una tradición ex-
tendida no solo por toda España, sino también por muchas partes 
de	Europa.	Ojalá	se	pueda	mantener	esta	actividad	como	una	cita	
anual	en	la	que	se	muestre	la	riqueza	y	el	colorido	de	estas	tradicio-
nes,	tan	antiguas	y	tan	arraigadas	en	nuestros	pueblos.
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El espacio Anida 
Coworking	 Molina	 de	
Aragón	es	una	iniciativa	
de	 la	 Consejería	 de	

Economía, Empresas 
y	 Empleo	 de	 la	 Junta	 de	

Comunidades	 de	 Castilla-
La Mancha para apoyar e impulsar el emprendimiento 
en nuestra comarca.	 No	 sólo	 es	 un	 espacio	 físico	 de	 trabajo	
compartido	en	el	que	 las	personas	emprendedoras,	autónomos	y	
pymes	pueden	trabajar	a	distancia.	Es	un	apoyo	al	emprendimiento	
y	a	 los	negocios	a	nivel	comarcal,	por	 lo	que	se	ofrecen	a	brindar	
asesoramiento,	conocer	inquietudes	y	problemas.

Espacio	 ANIDA	 fomenta	 el	 emprendimiento	 rural	 y	 la	
participación,	poniendo	especial	atención	en:

-	 Impulsar	 y	 apoyar	 proyectos	 singulares	 que	 permitan	 la	
transformación	territorial,	y	que	repercutan	en	la	reversión	de	
la población.

-	 Garantizar	la	igualdad	de	oportunidades	de	todas	las	personas	
que	viven	en	zonas	afectadas	por	la	despoblación.

ESPACIO ANIDA -	 Apostar	por	nuestra	juventud	para	crear	futuro.

-	 Generar	identidad	y	unidad	comarcal,	apostando	por	el	futuro	
de las zonas rurales.

Las	líneas	de	actuación	son:	

-	 Acompañamiento	y	asesoramiento	para	ayudas,	subvenciones	y	
formación.

-	 Refuerzo	del	comercio	de	proximidad	y	economía	circular:
	 —Qué	bien	sabe	lo	nuestro—.

-	 Directorio	de	profesionales.

-	 Mercado	 mensual	 de	 productores	 comarcales	 (el	 primer	
domingo	 de	 cada	 mes	 –excepto	 en	 agosto-,	 en	 Molina	 de	
Aragón,	Plaza	de	la	enseñanza).

-	 Café	emprendedor.

-	 Banco	de	vivienda	comarcal.

Si te interesa, puedes contactar:
dinamiza@molinadearagon.es,
Teléfono/WhatsAp: 600785520,
Plaza de la enseñanza , 1
19300 Molina de Aragón

El	 proyecto	 consiste	 en	 acompañar	 a	 familias	 que	 quieran	
vivir	 en	pueblos	pequeños	 y	 facilita	 su	 integración	en	el	 entorno	
en	el	que	pasan	a	vivir,	en	la	sociedad	local,	con	acceso	a	vivienda,	
empleos	y	servicios”.	

Este	año	se	ha	triplicado	el	presupuesto	del	Proyecto	Arrai-
go	y	duplicado	el	número	de	pueblos	en	los	que	se	está	aplicando:	
son	21	municipios.	En	total,	han	sido	54	personas	en	la	provincia	de	
cuenca	las	que	ya	se	han	acogido	a	este	programa,	15	tan	solo	en	la	
localidad Enguídanos,	en	Cuenca,	una	de	las	provincias	españolas	
más afectada por la despoblación

El Proyecto Arraigo ‘ ha mejorado la calidad de vida’ de los habitantes de
Enguídanos (Cuenca)

El	proyecto	ofrece	oportunidades	en	los	pueblos	a	personas	que	quieran	dejar	la	ciudad	para	cambiar	de	vida.	
Teresa	Ribera	ha	visitado	a	las	nuevas	familias.

Por	lo	general,	las	personas	que	más	suelen	interesarse	por	
este	 proyecto	 suelen	 ser  familias jóvenes  con	 hijos	 o	 parejas	
jóvenes	que	«tienen	gana	de	hacer	la	vida	en	otro	sitio,	en	entornos	
más	acogedores	y	pequeños”,	a	diferencia	de	las	grandes	ciudades.	
Se	trata	de	un	proyecto	que	se	asienta	sobre cuatro importantes 
pilares:	“la	movilidad	digital,	la	vivienda,	los	servicios	y	las	activi-
dades	 innovadoras”,	destacaba	 la	ministra.	 (CMMPlayNoticiasPro-
gramasDirectos 13.03.2023) 
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Los bares y tiendas en los pequeños municipios  son mu-
cho	más	que	un	lugar	para	ir	a	tomar	una	cerveza	o	a	comprar	el	
pan	 y	 cumplen	 también	 una	 función	 de  centro social o lugar 
de encuentro  que ni está retribuida ni les permite escapar de 
la	falta	de	rentabilidad	económica	que	aqueja	a	muchos	de	estos	
establecimientos. Se trata de incluirlos entre las entidades recono-
cidas por ley de economía social, con lo que tendrían facilidades 
como	simplificación	de trámites	administrativos  relacionados	con	
su	actividad	o bonificaciones en	las	cuotas	de	la	Seguridad	Social	si	
contratan personas desempleadas.

Así, “bares y pequeños comercios, incluida la venta ambu-
lante, que	prestan	servicios	en	pueblos	de	menos	de	200	habitan-
tes”,	entrarían	en	una	categoría	de	la	que	ya	forman	parte coopera-
tivas,	empresas	de	inserción, cofradías	de	pescadores o	sociedades	
agrarias	de	transformación.	Según	Tomás	Guitarte,	unos 140.000 
ciudadanos  viven	 en	 lugares	 donde	 el	 bar	 o	 la	 tienda	 hacen	
funciones	que	van	más	allá.	«Es	crucial	incentivar	el	mantenimiento	
donde	ya	existen	y	potenciar	que	se	abran	allí	donde	se	cerraron”.	
(WEB	Teruel	Existe)

Contaría con cuatro sectores diferentes. El primero de ellos, será el 
sector	norte,	desde	Alcañiz	hasta	Reus	y	Tarragona,	(N-440	/	A-40).	
Por	otra	parte,	el	sector	central.	denominado	autovía	de	las	Cuen-
cas	Mineras,	entre	Alcañiz	y	Teruel,	(N-420,	N-	211),	y	la	conexión	
desde	Utrillas	–	Montalbán	a	la	autovía	A-23	en	Caminreal	(Teruel),	
para enlazar con la autovía, en proceso de planificación, 
A-25 que conectará con la autovía A-2 en Alcolea del Pinar 
(Guadalajara). El sector iberico, que es el tramo que une Teruel 
con	Ademuz	(Valencia),	y	donde	a	su	vez	conecta	la	autovía	A40	ha-
cia	Cuenca.	Y,	Finalmente,	el	sector	sur,	con	la	autovía	entre	Ademuz	
y	Utiel, 	y	entre	Requena	y	Almansa	(N330)	donde	ya	conectaría	con	
las	autovías	existentes	que	llevan	a	Alicante	y	Murcia.

Tomás	Guitarte	ha	 incidido	en	que	 la	planificación	de	este	 corre-
dor “debe	 acometerse	mediante	procedimientos	 de	urgencia”,	 así	
como	su	inclusión	en	el	actual	Plan	de	infraestructuras	Transporte	
y	Vivienda	2012-2024	y	en	su	futura	actualización	o	nuevo	plan	de	
infraestructuras de transporte que se redacte. Igualmente, se ha 
aprobado	que se	ejecuten	las	partidas	ya	consignadas	en	los	PGE	de	
2023,	y	que	los	de	2024	y	sucesivos	se	doten de	las	partidas	anuales	
y	 plurianuales	 necesarias	 para	 concluir	 todas	 las	 obras	 en	 2030. 
(Autor:	Teruel Existe 2,20 abril, 2023 CongresoInfraestructuras)

Admitida a trámite la Proposición de ley de Teruel Existe para que bares y
comercios de pequeños pueblos tengan los beneficios de la economía social.

Teruel Existe consigue que el Congreso apruebe sin ningún voto en contra el plan 
de autovías que vertebrarían la provincia y el Este peninsular

NOTICIAS DE LA ESPAÑA VACIADA
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PREMIOS CARACOL
-Premios	Caracol	de	Fotografía	para	el	calendario	2024.	Podéis	enviar	vuestras	
fotos a achontanar@gmail.con	antes	del	10	de	Agosto	y	el	 resultado	se	dará	a	
conocer	en	la	revista	de	diciembre.	Animaros	y	participar.	

-Premios	Caracol	 Infantil.	Os	animamos	a	que	participéis	el	12	de	agosto	en	el	
taller	de	dibujo	y	pintura	para	la	elaboración	de	la	Tarjeta	de	felicitación	Navide-
ña.	Ya	podéis	ir	pensando	en	el	dibujo	que	vais	a	realizar	y	con	qué	texto	lo	vais	
a acompañar.

ELECCIONES MUNICIPALES Y AUTONOMICAS, MAYO 2023, ALUSTANTE

Municipales
Nº	electores:	128
Nº	de	votantes:	117
Votos	a	candidatos:
	-	Rosa	Abel	Muñoz	Sánchez	(PSOE)	 ........................................... 95	votos
-	Féix	Martínez	López	(PSOE)		 ..................................................... 94	votos		
-	Diego	Sanz	Martínez	(PSOE)	 ..................................................... 90	votos		
-	Jesús	López	López	(PSOE)	 ......................................................... 87	votos
-	Jose	Luis	Lafuente	Sánchez	(PP)	 ............................................... 26	votos	
-	José	María	Gómez	Torres	(Indepen)	 .......................................... 23	votos
-	Juan	Carlos	Díaz	Ramiro	(PP)	 .................................................... 16	votos
-	Mª	Carmen	Esteban	Esteban	(PP)	 ............................................. 14	votos			

Autonómicas  
Nº	electores:	120	
Nº	de	votantes:	111
Votos	en	blanco:	1
Votos	a	partidos:
-Partido	Socialista	Obrero	Español	(PSOE)	 .................................. 62	votos
-Partido	Popular	(PP)	 ................................................................. 29	votos
-Unidas	Podemos		CLM	 ................................................................. 8	votos
-VOX	 ............................................................................................. 7	votos
-Partido	Animalista	(PACMA)		 ....................................................... 3	votos
-Partido	Castellano	tierra	comunera	 ...............................................1	voto
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Necrológicas
En	los	últimos	meses	han	fallecido	las	siguientes	personas,	alustantinos	y	alustantinas:	Francisco	Izquierdo	Gómez,	Felisa	Abril	Lorente,	Abel	Izquierdo	Lorente,	Laura	
Lorente	Mansilla,	Marcela	Lorente	Verdoy,	Sagrario	Mansilla,	Victoria	Gómez	Sanz,	Jesus	Gómez	Lafuente,	Manuel	Izquierdo	Lahoz,	Luis	Sebastián,	Damián	Jiménez	
Sanz,	Florentina	Lorente	Verdoy,	Eusebio	Hernández	Malpartida,	Manola	Izquierdo	Ramiro	y	Marta	Martínez	García.	A	sus	familiares	y	amigos	damos	nuestro	más	
sentido pésame.

Alustante se queda sin carnicería
La	noticia	nos	sorprendió	en	el	mes	de	marzo,	sin	esperarlo	y	de	un	
día para otro. Los Ortega han cerrado las carnicerías de Alcoroches, 
Alustante	 y	 Orihuela,	 después	 de	 60	 años	 de	 implantación	 en	 la	
zona,	de	prestar	servicio	a	medio	centenar	de	pueblos	y	dar	trabajo	
a	once	personas	durante	todo	el	año.		Una	pena	….

Según	leímos	en	la	prensa,	la	coyuntura	económica	y	la	despobla-
ción	están	detrás	de	esta	decisión,	que	dicen	“muy	meditada”.	

Desde	luego	en	Alustante	vamos	a	echar	mucho	en	falta	la	carni-
cería que además de las compras, era un lugar de encuentro para 
saludarnos	y	 charlar	un	 rato,	mientras	 Juan	Carlos	 se	quejaba	de	
que	estaba	la	mayor	parte	del	año	solo	y	en	agosto	llegábamos	to-
dos	de	golpe….	

Para	paliar	esta	ausencia,	la	tienda	ha	empezado	a	traer	carne	por	
encargo	y	la	carnicería	de	Orihuela	ha	vuelto	a	abrir	con	otro	dueño.

El bautizo de la pequeña Ixeia.
En	 abril	 de	 2022	 Ixeia,	 la	 pequeña	 de	 la	 pareja	 formada	 por	
David	y	Beatriz	fue	bautizada	en	Alustante.	Así,	la	familia	Gó-
mez-Rueda	continúa	 la	 tradición	de	celebrar	 los	Sacramentos	
en nuestro pueblo.

Luis y María se casan en Alustante
El	24	de	junio	se	produjo	el	evento.	Los	casó	Rosabel.	La	ceremonia	tuvo	
lugar	en	el	Tremedal,	fue	preciosa,	y	todo	lo	demás	estupendo	alrededor	
del	Molino	de	viento.	Muchas	felicidades	pareja.

Fin de curso del Club de Lectura

El fin de curso de los alumnos y alumnas 
de la zona se celebra en Alustante
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Julio:

 Sábado 1: Fiesta	de	San	Pedro	en	Motos

Agosto:	

 Sábado 12: Almoneda	en	el	trinquete.	Por	la	tarde,	actividad	infantil	a	cargo	de	
Mos	Teatre	“El	turista	de	las	Galaxias”	a	las	18	h.

Excursiones	organizadas	por	la	Peña	La	Caminata	durante	todo	el	mes.

Del 14 al 20: SEMANA CULTURAL

 Sábado 5, Charla sobre despoblación. 

 Martes 15,de	Agosto,	actuación	de	“Orgullo	Rural”	en	la	Lonja	a	las	19	h.	

 Jueves 17,	Excursión	a	Siguenza,	con	comida,	visita	guiada	y	Catedral.	

 Viernes 18, Asamblea de Hontanar en la Biblioteca, 18’30 h.

 Sábado 19, Exposición	de	Gabriel	Catalán	en	el	Trinquete.	

 Miércoles 23, Cena de Socios en el Frontón, entrega premios caracol.

 18 y 19: Fiestas de Motos

 Del 26 al 30: Fiestas	Patronales

Octubre:

 Sábado 7: Jornada	Micológica:	Comida	popular	“Sartenes”.

Noviembre:

 Sábado 4: Jornada	Micológica:	Degustación	de	setas.

Diciembre:

 Sábado 9: Los frutos del otoño

 Domingo 31: Cena	de	Nochevieja

Nota:	Esta	planificación	de	actividades	responde	al	programa	“Alustante	todo	el	año”,	
que	se	organiza	en	colaboración	con	el	Ayuntamiento	con	el	objetivo	de	animar	la	vida	
social del pueblo a lo largo de todo el año.  






